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Diputados aprueban 
reformas para 
prevenir violencia en 
eventos deportivos

Cesan a Policía 
Vial de Tepic 
por infraccionar 
una vaca a4 a15

Reduciremos 
nómina municipal 
para hacer obra 
pública: Alicia

“Layín” 
promueve el 
arte y la cultura 
en San Blas  a9

a12

50 mil pesos destina gobierno 
al mes en salario para 

Águeda Galicia: Pepe Espinoza Disminuye en 
Nayarit índices 
de desnutrición: 
Roberto Sandoval

a4

a7 

*También señaló que aparte el 
municipio le paga otra cantidad 
y quién se encargará de revelarlo 
será la Secretaría de Finanzas, 
además los aumentos salariales 
autorizados en otros sexenios, 
aprobados por presiones de 
la dirigencia del SUTSEM,   
afectaron gravemente las 
finanzas estatales.
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 PROCESO ELECTORAL EN MARCHA

  Por: Lic. Francisco Pérez Gómez

VISOR NAYARITA

El proceso electoral 2014-2015 fue 
formalmente inaugurado el pasado martes 
7 de octubre, en esta elección estarán en 
juego 9 gubernaturas, 17 congresos locales, 
elecciones de ayuntamientos en 16 estados 
y las 16 jefaturas delegacionales del Distrito 
Federal, en este proceso, estrenaremos la 
nueva legislación electoral,  el Instituto Nacional 
Electoral (INE)  figura con una competencia 
total sobre las elecciones federales y estatales 
y una distribución de responsabilidades con 
los Organismos Políticos Locales Electorales 
(OPLEs) que se orienta a la centralización 
paulatina hacia el órgano federal, además 
de que puede atraer la organización de las 
elecciones de algún estado en caso de que 
existan indicios de que el proceso se encuentre 
en riesgo, de la misma manera en esta lid 
estrenaremos nuevos magistrados electorales 
dado que en algunos estados se renovaron 
los organismos electorales locales y los 
consejeros del Instituto Nacional Electoral 
(INE). El comicio electoral en comento nos 
presenta novedades adicionales, a los siete 
partidos políticos existentes se suman tres 
nuevos partidos  -Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena), Encuentro Social (Pes), y 
Partido Humanista (PH) -, los que ofrecerán a los 
ciudadanos una oferta política enriquecida con 
propuestas de centro, moderadas, de derecha 
y de plena izquierda y con la participación de 
los ciudadanos sin partidos que podrían dar 
grandes sorpresas, y es que, los recientes y 
lamentables hechos acontecidos en iguala, 
Gro., han servido para que los ciudadanos 
muestren su aversión y rechazo hacia a los 
políticos, recuérdese el caso del líder moral 
del PRD Cuauhtémoc Cárdenas quien por 
pretender participar y hacer suyo como otras 
veces los movimientos sociales fue cruelmente 
abucheado, recriminado y hasta agredido 
en la marcha de apoyo a familiares de 
normalistas asesinados en Ayotzinapa. En 
estas elecciones acudiremos por primera 
vez a las urnas en fecha distinta, ya no 
iremos en el primer domingo de julio como 
en antaño, ahora las elecciones tendrán 
concurrencia en Junio, un mes antes del 
período vacacional, lo que podría reflejarse 
positivamente en la participación comicial, 
interesantes estas nuevas condicionantes, 
pero que significan otra prueba de fuego 
para el gobierno de Peña Nieto porque los 
ciudadanos con su sufragio avalaran la 
política del Ejecutivo Federal o mostraran 
su inconformidad otorgando su voto a los 
nacientes partidos porque el ciudadano 
día a día se divorcia de los políticos y 
esta incrédulo de las propuestas de los 
organismos políticos.

Se debería por salud política indagar 

a los personajes que desean “sacrificarse” 
por servir a sus coterráneos para descartar 
posibles ligas con el crimen organizado, porque 
la experiencia y los momentos actuales por 
la que atraviesa el país nos han señalado 
que de forma desafortunada funcionarios de 
diversos niveles han sido captados por bandas 
delincuenciales, tales investigaciones evitaran 
que seamos representados y gobernados por 
personas que obedecen las indicaciones de 
estos delincuentes, también por salud política 
se debería YA evitar hacer candidatos para 
un próximo período a quienes actualmente 
ostentan un cargo de elección popular, como 
diputados que quieren ser presidentes  -que 
desde el confort de sus cargos y usando 
recursos públicos hacen campañas anticipadas 
para tal caso -, y viceversa presidentes que 
ya sienten en la “bolsa” la curul de legislador, 
se requiere del ejercicio de una Nueva 
Política que vaya de acuerdo y responda 
a las condiciones en que vive nuestro país, 
donde se dejen de lado los compromisos 
políticos y los patrocinadores que muchas de 
las veces resultan ser personas de dudosa 
moral, luego pues, los partidos políticos 
deberían escudriñar dentro de sus estructuras 
políticas a sus miembros mejor posicionados 
que cuenten con una calidad moral que los 
lleve a representar con humanismo, dignidad 
y eficiencia el cargo que ostentarán. Por 
otro lado no estaría de más que los posibles 
candidatos presenten en tiempo y forma la 
consabida y obligatoria declaración patrimonial 
y que de manera respetuosa, antes, durante 
y después del ejercicio de sus funciones se 
investiguen los bienes con los que cuentan. 
Al tiempo.

Esperemos y comentaremos…
frago2009@hotmail.com

Mientras que los Ayuntamientos todavía 
revisan, analizan y conocen a ciencia 
cierta los problemas y herencias dejadas 
por sus antecesores, se acercan los 
tiempos de presentar ante el Congreso, 
lo concerniente a las Leyes de Ingresos 
de los ayuntamientos.

Recientemente y bajo un marco de 
respeto a su autonomía, sesionaron 
los integrantes de la Trigésima Primera 
Legislatura que preside el diputado 
Jorge Humberto Segura López, quienes 
aprobaron por unanimidad el acuerdo que 
contiene los criterios técnico-legislativos 
que se sugiere atiendan los municipios al 
elaborar, aprobar y remitir sus iniciativas 
de Leyes de Ingresos municipales para 
el ejercicio fiscal 2015.

En este acuerdo emitido por la 
Comisión de Hacienda, Cuenta Pública y 
Presupuesto, proporciona referencias del 
marco jurídico aplicables a esta obligación 
que año con año deben cumplir los 20 
Ayuntamientos de la entidad, misma en 
el que se señala como fecha límite para 
presentar sus Leyes de Ingresos el día 
15 de noviembre.

Como es sabido, La Ley de Ingresos 
Municipal, es un instrumento que 
proyecta y proporciona sustento a las 
contribuciones que habrán de recaudarse 
en el lapso de un año por concepto 
de impuestos, derechos, productos y 
aprovechamientos, cantidades estimadas 
que deben guardar correspondencia con los 
gastos proyectados a erogar en el mismo 

periodo.
Cada uno de 

los gobiernos 
m u n i c i p a l e s 
deberá enviar 
a l  P o d e r 
L e g i s l a t i v o 
esta iniciativa  
exponiendo en 
ella con claridad 
los argumentos 
razonados y 
acompañados 
de referencias 
l e g a l e s  y 
cuantitativas, 
l a s  c a u s a s 
por las cuales 
p r o p o n e n 

incrementar o disminuir alguna tasa, 
cuota o tarifa.

En el contenido de este acuerdo se 
sugiere a esas administraciones que 
uno de los criterios que deben tomar 
en cuenta para la elaboración de sus 
iniciativas de Ley de Ingresos para el 
2015 son, Instrumentos de Base, la 
Estructura de la Iniciativa, Contenido de 
la Iniciativa, Norma Jurídica relacionada, 
Formalidades de Presentación, así como 
la Integración del Expediente para su 
remisión al Congreso del Estado.

Ese acuerdo parlamentario establece 
una estrecha coordinación entre el Poder 
Legislativo de Nayarit y los Municipios, 
permitiendo así la optimización del tiempo 
para analizar cada una de las iniciativas 
y coadyuvar a expedir leyes fiscales de 
mayor calidad.

Una muestra de la positiva relación 
entre la Cámara que preside Jorge Segura 
López con los gobiernos municipales, 
se encuentra la reciente reunión con 
los alcaldes, encuentro que tuvo como 
objetivo estrechar las relaciones para 
complementar el Plan de Desarrollo 
Institucional 2014-2017 y trabajar de 
manera conjunta por el desarrollo de 
Nayarit.

Es importante que independientemente a 
colores, las instituciones gubernamentales 
deben trabajar de la mano por mejores 
condiciones de vida de miles de nayaritas, 
pues desafortunadamente en todos lados 
se escuchan voces de lamento, ante la 
falta de empleo y circulante que solamente 
ven reflejado los políticos y sus familias, 
el grueso de la población simplemente no 
ven relejados los prometidos cambios y la 
creación de empleos de los gobernantes 
que viven un mundo mágico y envidiable 
por los mortales de clase baja y proletaria. 
Así las cosas.

Listo el Congreso para recibir Leyes de Ingresos 

Nayarit Plural
Por Fernando Gutiérrez Meza

SEGÚN EL SECRETARIO GENERAL 
DE GOBIERNO, A OTRAS 

ADMINISTRACIONES 
LES VALIÓ  MADRE FIRMAR AUMENTOS 

IRRESPONSABLE AL SUTSEM.

v

E P I G R A M A
Por: Igibato

- - - - - - -
Aunque a muchos no les cuadre
hay que analizar sin peros:
no es que les valiera madre,
más bien madre no tuvieron.
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Inicia guerra sucia dentro 
del SUTSEM: Luis Berumen 

* Es necesario el uso de protector solar y 
sombreros para quienes están expuestos al sol 

durante varias horas al día.  

 *Dirigencia del SUTSEM inicia 
campaña contra el movimiento 

sindical “Renovación”

Siguen altas temperaturas 
a pesar del otoño 

Rafael González Castillo  

El incremento salarial que se 
les dará a los burócratas  del 
estado en los próximos  tres 
años será del 21 por ciento, 
dijo el Secretario General del 
Gobierno del Estado, José 
Trinidad Espinoza Vargas,  ante 
los medios de comunicación. 

E l  f unc iona r i o  hab ló 
ampliamente del tema en una 
improvisada conferencia de 
prensa que ofreció la mañana 
de este  martes en un centro 
social que se ubica a un costado 
de la plaza principal en Tepic.

Los sindicalizados  tienen 
muchas  dudas sobre el aumento 
que se les ofrece porque les 
falta información y por ello 
Espinoza Vargas buscará  
dialogar directamente   con los 
empleados  para que conozcan 
de primera mano  la propuesta.

La confusión entre los 
basificados surgió a partir de 
que el  gobierno estatal  rechazó  
la petición que le hizo Águeda 
Galicia Jiménez porque ella  para 

el presente año pretende  que 
el salario de sus representados 
suba un 16 por ciento.   

        
En la conversación  con los 

reporteros  “Pepe”  también 
afirmó que no pueden aceptar 
la demanda de la señora  como 
lo hizo Ney  González  porque 
las  finanzas del estado  se irán  
a  la quiebra.

Así  mismo José Trinidad  
señaló   que  en la plática que 
sostengan  con los burócratas  
se les dará  a  conocer  cuánto  
le da el gobierno al Sindicato 
Único de Trabajadores al Servicio 
del Estado  y Municipios para 
viajes, fiestas  y  salarios  de 
los dirigentes.

Al mes el gobierno estatal 
destina 50 mil pesos  para el 
salario de Galicia Jiménez, dijo 
el  declarante.

En otra  parte  de la  conferencia  
de prensa   el Secretario General 
de Gobierno  señaló que serán 
muy  respetuosos  del  proceso 
que se hará en el SUTSEM para 
renovar su dirigencia.                

Por Oscar Verdín 
Camacho 

A pesar del ingreso del otoño 
desde hace algunas semanas, 
las altas temperaturas continúan 
durante varias horas del día, 
por lo que se recomienda el 
uso de protectores solares, 
especialmente quienes por 
alguna razón están expuestos 
al sol, por ejemplo de trabajo 
o deportivo. 

Y es que el termómetro 
continúa marcando por arriba 
de los 30 grados centígrados 
en muchas partes del estado. 
Además, la inclinación de los 

Confunde Águeda a los burócratas 
con el asunto del incremento 

salarial: “Pepe” Espinoza.

L o s  i n t e g r a n t e s  y 
simpatizantes del movimiento 
sindical “Renovación”, están 
siendo víctimas de una 
campaña de difamación por 
parte de la dirigencia del  
SUTSEM, así lo denunció 
públicamente el vocero del 
movimiento, Luis Berumen.

Amenazas, represión 
e intento de destitución 
como  rep resen tan tes 
sindicales, son algunas 
de las acciones que la 
dirigencia ha emprendido en 
contra de quienes no están 
apoyando la reelección de 
la actual Secretaria General 
del SUTSEM.

“Todos los que formamos 
par te  de l  movimiento 
Renovación y que queremos 
mejorar la situación de 
nuestro sindicato y competir 
por la dirigencia del SUTSEM 
a través de la planilla blanca 
mediante un proceso 
democrát ico,  es tamos 
sufriendo una campaña de 
denostaciones; Además, la 

dirigencia y su 
gente están mal 
informando a 
la ciudadanía 
sobre nuestras 
propuestas”, 
señaló.

L a m e n t ó 
que se esté presionando y 
hostigando a los agremiados 
del sindicato a que realicen 
acciones en contra de su 
voluntad,  e invitó a los 
agremiados a que no tengan 
miedo de las represalias de 
la dirigencia, y sobre todo 
a que no se dejen engañar.

“Que no crean eso que les 
dicen que nosotros vamos 
a retroceder y que van a 
quitarnos prestaciones, lo 
enfatizamos y lo decimos 
fuerte y claro no vamos a 
dar ningún paso atrás en las 
conquistas sindicales que 
ya hemos ganado juntos, 
por esto y más nuestro 
compromiso es con los 
trabajadores”, aseguró Luis 
Berumen.

“No nos min imizan, 
no nos quitan las ganas 
de seguir trabajando, al 
contrario, nos vemos más 
fortalecidos porque la gente 
se está enterando, nosotros 
hemos visitado ya muchas 
dependencias estatales 
y municipales y estamos 
viendo que los trabajadores 
quieren una renovación de 
sus dirigentes”, recalcó.

Finalizó diciendo que 
el movimiento sindical 
“Renovación” surgió de la voz 
de los trabajadores y que se 
basa en propuestas y no en 
ataques, asimismo, aseguró 
que seguirán luchando por 
la trasparencia, rendición 
de cuentas y buen uso de 
las cuotas sindicales dentro 
del SUTSEM. 

rayos del sol varía en esta 
época del año, por lo que 
caen directamente sobre la 
cara. Es recomendable usar 
lentes oscuros y sombreros 
o cachuchas, así como vestir 
con ropas de colores claros y 
camisas o blusas de manga 
larga. 

El consumo de agua también 
es importante puesto que 
la exposición al sol por un 
largo periodo puede provocar 
desnutrición. 

Los grupos más vulnerables 
son los niños y los adultos 
mayores. 
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Ante creciente ola de suicidios, gobierno 
promociona atención a crisis: Benigno Ramírez

Cesan Policía Vial por 
infraccionar una vaca en Tepic

4

Por Edmundo Virgen

En el  ayuntamiento de 
Compostela no habrá despido 
de trabajadores de confianza 
mientras no se les paguen 
sueldos caídos que la anterior 
administración no les pudo pagar 
y eso representa cerca de diez 
quincenas que se adeudan a unos 
232 trabajadores, así lo informó 
la presidenta municipal Alicia 
Monroy Lizola, quien recalcó 
que no todos estos empleados 
serán dados de baja, ya que 
los que sean de utilidad por 
su preparación y experiencia, 
continuarán laborando en su 
administración.

La alcaldesa añadió, que recibió 
una deuda pública de al menos 
106 millones de pesos, por lo cual 
deberá forzosamente disminuir la 
nómina para poder cumplir con 
los compromisos contraídos con 
la banca para la amortización de 
la deuda, así como para pagar 
sueldos y prestaciones a la planta 
laboral sindicalizada y a la vez, 
poder hacer la obra pública que 
demandan los habitantes de todo 
el municipio.

Además, dijo, es absolutamente 

necesario hacer estos ajustes con 
el personal de confianza y reducir 
la nómina, porque de no hacerlo 
se hundiría el ayuntamiento y su 
compromiso es sacarlo a flote y 
para esto es fundamental que la 
captación fiscal se maneje con 
transparencia, porque será en base 
a las contribuciones ciudadanas 
como su administración podrá 
salir adelante y cumplir no solo 
con los compromisos laborales, 
sino también con las principales 
demandas de la población 
que solicita mejores servicios 
municipales.

En el mismo sentido, la 
alcaldesa manifestó que en 
su administración no habrá 
“cacería de brujas”, si  el 
anterior ayuntamiento incurrió 
en irregularidades financieras 
eso se lo dejará a las instancias 
responsables, por lo que en su 
gobierno se dedicará a cumplir 
con su proyecto de obra pública 
y convertir a Compostela en un 
“Pueblo Mágico”, que tenga un 
“Centro Histórico”, además de 
emprender acciones tendientes 
a reactivar todas las actividades 
productivas que vengan a mejorar 
la calidad de vida de todas las 
familias, concluyó.

Necesario reducir la nómina 
municipal para poder hacer obra 

pública: Alicia MonroyPor: Martín García Bañuelos.

Tepic.-“Ante la ola de suicidios, 
que últimamente se han estado 
presentando en el estado, estamos 
trabajando en ese importante tema, 
y creo que nuestro gobernador, 
Roberto Sandoval Castañeda, ha sido 
muy responsable de promocionar y 
difundir y sobre todo de instalar dos 
centros de atención a crisis, y por 
supuesto, que más de preocuparnos 
nos estamos ocupando en que 
estemos la sociedad en los gobiernos 
municipales, ejidales, federales y 
estatales, estar en el mismo tenor, 
y creo que la parte del Gobierno de 
la Gente está haciendo lo suyo, está 
llevando mucha difusión a centros 
de bachilleratos, secundarias y 
primarias sobre este tema”, así lo 
expresó en entrevista el diputado 
local por el XII distrito, Benigno 
Ramírez Espinoza.

El legislador priista, que preside 
la Comisión de la Salud y Seguridad 
Social al interior de la XXXI Legislatura 
Local, manifestó haber tenido una 
reunión con la encargada del 
Programa de Atención a Crisis, “y 
creo que vamos hacer junto con 
el gobernador, un programa piloto 
donde tengamos que tener un 

teléfono las 24 horas del día para 
atención a crisis, que eso es lo 
que nos ha pegado más, porque la 
crisis se da antes de un suicidio, y 
lo que se trata es actuar de manera 
rápida”.

Señalando Ramírez Espinoza, 
“referente a esta enfermedad varía 
de diferente manera es multifactorial, 
y es un problema sicológico, que no 
tiene rubros sociales, es un tema 
generalizado multifactorial como ya 
lo dije, entonces vamos a trabajar, en 
temas sentimentales, depresiones, 
crisis de ansiedad, trastornos de la 
personalidad y siquiátricos, para 
que cuando tengamos el contacto 
con este tipo de personas, las 
estemos canalizando al nivel de 
atención que debe tener, y eso es 

lo más importante”.
El legislador local, Benigno 

Ramírez Espinoza, quien además 
es doctor de profesión, indicó que 
referente a los indigentes que 
mucho abundan y diario deambulan 
por las calles de nuestra ciudad, y 
en gran parte de las carreteras del 
estado, para ellos ya está en puerta 
un magno proyecto que tiene el 
Gobierno de la Gente, como es un 
Centro Psiquiátrico Especializado 
para darle atención a todas esas 
personas que padecen de una 
enfermedad mental.

Por último el entrevistado señaló, 
respecto a esta importante noticia 
que nada más es cuestión de 
esperar un poco de tiempo más, ya 
que esto conlleva a una serie de 
rigurosos trámites por los sistemas de 
seguridad y el tema de saneamiento 
que es muy importante, y también 
para contar con equipo profesional 
y brindar atención especializada 
para dichos enfermos, decirte que 
ya tenemos un lugar de referencia 
para construirlo, en el que habrán 
de atender muy bien a nuestros 
pacientes, y ese proyecto ya está 
bien encaminado, por lo que será 
un aliciente para los familiares de 
todos esos enfermos mentales. 

Redacción

Un agente de la Policía Vial Nayarit 
fue cesado por instrucciones de la 
Fiscalía General luego de que este 
martes circularon fotos en Facebook 

*Hacer de Compostela un “Pueblo Mágico” y contar 
con un Centro Histórico entre sus proyectos.

•	 Sus	superiores	le	
aplicaron de inmediato el 
dicho que dice: “Vaca que 

no da leche, sácala del 
corral…”, por payaso.

de bromas que hacía en la red 
social, especialmente una donde 
está supuestamente "infraccionando 
una vaca".

La foto comenzó a compartirse 
cuando un ciudadano descubrió el 
muro de Facebook del policía vial que 
un día antes lo había infraccionado 
por negarse a darle "mordida" al 

haber rebasado el límite de velocidad 
permitido.

Lo anterior a provocado pánico 
entre el mundillo del ganado vacuno, 
y por lo que hasta el “Torito” ya piensa 
muy en serio amparase y reunirse 
con varios de sus congéneres para 
realizar una marcha, –de las que 
ya estamos acostumbrados en la 
capital nayarita- para exigir respeto 
a sus garantías de uso libre de las 
vías públicas. 

Comentario como éste surgieron 
de inmediato en las redes sociales 
mofándose del ‘ocurrente’ servidor 
público quien por andar haciendo 
payasadas hasta su chamba perdió. 

Y la cosa se le puso seria, cuando 
el mismísimo Fiscal General del Estado 
Edgar Veytia declaró: “Los miembros 
de las corporaciones que están al 
servicio de la gente de Nayarit deben 
de tomar muy en serio su trabajo y no 
deben de hacer públicas sus bromas 
portando un uniforme oficial".



Miércoles 15 de Octubre de 2014Política

*En días anteriores el priista Luis Berumen inició una serie de rumores donde dijo 
que la líder del SUTSEM tenía orden de aprensión, como método de descalificación 

ya que ambos buscan contender por la dirigencia de este sindicato.
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Mando único prevalecerá en Tecuala por 
que garantiza seguridad: Lucio Santana

Desmiente Pepe Espinoza orden de 
aprensión contra líder Águeda Galicia

Germán Almanza 

El titular de la Secretaria 
General de Gobierno dio a 
conocer que no existe orden 
de aprensión en contra de la 
líder del Sindicato Único de 
Trabajadores al Servicio del 
Estado y Municipios (SUTSEM) 

tal y como se dio a conocer en 
redes sociales.

El funcionario estatal de 
manera tajante dijo que “No 
existe una orden de aprehensión, 
persecución o investigación 
alguna en contra de la señora 
Águeda Galicia Jiménez, este 

gobierno garantiza la seguridad 
y el respeto a los derechos 
civiles de todas y todos” indicó.

Cabe señalar que en las 
próximas semanas la líder 
del SUTSEM, Águeda Galicia  
buscará nuevamente tomar 
las riendas de este sindicato 

en las elecciones internas, 
sin embargo el regidor priista 
Luis Berumen  quien también 
busca contender como líder de 
este sindicato dio a conocer 

en días recientes que la actual 
líder tiene orden de aprensión 
por diversos delitos, acusación 
que fue desmentida por Pepe 
Espinoza.

Por Edmundo Virgen

En el municipio de Tecuala 
prevalecerá en la presente 
administración municipal el Mando 
Único, ya que este esquema de 
seguridad ha dado muy buenos 
resultados en beneficio de la 
población, debido a que desde 
su puesta en operación existe un 
aceptable clima de seguridad, en 
toda la región hay tranquilidad, 
los delitos han disminuido en gran 
medida, es por  eso que en el 
municipio seguirá prevaleciendo 
el mando único, expresó el alcalde 
Lucio Santana Zúñiga.

En otros años, comento el edil, la 
plaza pública de la cabecera municipal 
los fines de semana era convertida 
por los jóvenes en una cantina, 
incluso vecinos de otras poblaciones 
utilizaban las bancas para tomar 
cerveza y hacer escándalo, pero 
ahora las cosas han cambiado, 
y se pretende recuperar para las 
familias esos espacios públicos, 
porque las plazas son del pueblo, 
para la convivencia sana de niños, 
jóvenes y adultos.

H o y , 
expresó, da 
g u s t o  v e r 
que los fines 
de semana 
las famil ias 
acuden a la 
plaza pública 
a divertirse y 

se retiran hasta muy tarde sin que 
nadie las moleste, y queremos que 
las cosas así sigan, es por eso que 
se pronuncia porque en el municipio 
prevalezca el Mando Único, lo 
cual considera que hacía falta, 
porque en ocasiones los policías 
municipales no eran respetados 
por el ciudadano, pero ahora tienen 
el apoyo del presidente municipal, 
del gobierno del estado, así como 
de las fuerzas federales.

Además, agregó, el Director de 
Seguridad Pública Municipal, Alfredo 
Arellano, lleva la camiseta bien 
puesta, ya que muy amablemente 
se encarga de dialogar con las 
personas que aún pretenden utilizar 
la plaza pública para embriagarse 
y con mucha amabilidad les pide 
que se retiren, de esta manera es 
como cumple con su trabajo para 
que en Tecuala y en el resto del 
municipio impere el orden, porque 
eso es lo que quiere la población 
que me dio el voto, para que en la 
cabecera municipal y en los ejidos 
impere el respeto a la ley, terminó 
diciendo Lucio Santana Zúñiga.

Ya abrió sus 
puertas Mega 

Refaccionaria “   C”

Con un extenso surtido en 
refacciones, aceites; para todo 
tipo de vehículos automotores, 

motores fuera de borda, 
artículos e implementos 
agrícolas para el campo.

Pinturas de la mejor calidad y 
las mejores marcas.

Atención personal de su 
amigo AGUSTIN EDUARDO 
CASTILLO, y personal 
especializado… y recuerde: 
lo que no tengamos 
se lo conseguimos 
inmediatamente.

¡GRANDES OFERTAS Y PROMOCIONES POR APERTURA!

E

Abrimos de lunes a 
sábado de 7 a.m. a 7 p.m. 

Domingos medio día.

Visítenos y se 
convencerá.

Los esperamos en caLLe Guanajuato, 
esquina con amado nervo, a unos pasos de La GasoLinera Briseño.

Teléfono 389-253-40-80. 

Tecuala, Nayarit
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Urge coordinación del gobierno 
vcon municipio: Javier Mercado

Política

*Buscando apoyo para salir del estado.

Por Oscar Verdín Camacho 

El Juzgado Primero Penal de 
Tepic dictó auto de formal prisión 
en contra de Pablo Menchaca 
Rodríguez, como presunto 
responsable del delito de fraude.

Menchaca fue  rec lu ido 
recientemente en la penal de 
Tepic, luego de la detención por 
parte de policías de la Fiscalía 
General del Estado (FGE).

Al sujeto se le achaca un fraude 
por tres millones de pesos en 
agravio de una persona del sur 
del estado a quien hizo saber, 
según la respectiva denuncia, 
que con el dinero diseñaría el 
fraccionamiento Villas de Tepetitlán, 
en Zapopan, Jalisco.

De acuerdo con la Fiscalía 
General, Menchaca recibió el dinero 

en partes, durante varios años, 
pero nunca reportó ganancias, 
las que habría a la conclusión del 
supuesto fraccionamiento, cuyos 
lotes serían vendidos.

Sin embargo, el ofendido, 
extrañado por la actitud mostrada 
por su socio, inició una investigación 
en Zapopan, mediante la cual 
confirmó la inexistencia del 
supuesto fraccionamiento Villas 
de Tepetitlán; así se lo hizo saber, 
por ejemplo, el Registro Público 
de la Propiedad de Jalisco.

A Pablo Menchaca le fue dictado 
el auto de formal prisión dentro del 
número de expediente 685/2014.

Si bien tiene derecho a la libertad 
bajo fianza, Menchaca deberá 
garantizar los tres millones de 
pesos por los que fue denunciado.

Por: MARIO LUNA

Octubre 14.- El diputado panista, 
Javier Mercado, exigió verdadera 
coordinación entre el gobierno 
federal, estatal con el municipio, 
toda vez que dijo, que se le ha 
estado relegando y no se le invita 
al presidente municipal, Leopoldo 
Domínguez a la entrega de obra al 
pueblo, lo que puede originar que 
haya retroceso en el desarrollo del 
municipio. 

Refirió que es una incongruencia 
que mientras el Gobierno Federal 
encabezado por Enrique Peña Nieto, 
atiende de manera respetuosa 
e inmediata los reclamos de la 
oposición, dando muestras de la 
apertura democrática, en la entidad 
es todo lo contrario, a la oposición 
la agreden, denostan con mentiras 
de manera mediática, dando 
muestras de intolerancia, de ahí la 
exigencia de que el gobierno local 
reflexione en su actuar, porque la 
oposición es constructiva y presta 
a coadyuvar en el desarrollo del 

estado y bienestar de la gente.
Agregando que el asunto de 

la administración pública,  no 
es de amigos, sino de perfiles, 
por ello aún cuando no sean del 
mismo partido, los tres órdenes de 
gobierno deben de trabajar unidos, 
ya que el bienestar supremo es el 
bienestar del pueblo.

Este distanciamiento claro y 
manifiesto del gobierno estatal 

como de los funcionarios federales, 
contra el alcalde capitalino, solo 
conllevará ma un perjuicio contra 
la misma ciudadanía, ya que lo 
menos que queremos es un "choque 
de trenes".

Javier Mercado, demanda de las 
autoridades locales y federales, 
a t rabajar  verdaderamente 
coordinados para consolidar un 
verdadero desarrollo integral 
del municipio, ya que dijo que 
es lamentable que no haya 
entendimientos políticos. 

En el PAN, somos una oposición 
constructiva, de propuestas, 
responsable y congruente en el 
decir y el actuar, de ahí que se 
exija respeto hacia el presidente 
municipal, y se dejen los ataques 
en su contra, "son tiempos de 
construir,  de proponer acciones 
para resolver problemas y fortalecer 
los beneficios hacia el pueblo".

Denunciando que a ellos como 
diputados se les está bloqueando 
en las diferentes áreas del gobierno, 

Formal prisión a Pablo Menchaca 
por fraude de 3 millones 

* Le achacan que justificó que diseñaría un 
fraccionamiento para quedarse con el dinero de 

su socio.
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 Jóvenes deportistas de la UAN son atendidos en 
la sede del Poder Legislativo: Martha Rodríguez

para que no los apoyen en la 
atención de sus gestiones sociales 

en beneficio del pueblo, dijo Javier 
Mercado, diputado local.

Por: Martín García 
Bañuelos.

Tepic. -La d iputada 
local por el Partido Acción 
Nacional, Martha María 
Rodríguez Domínguez, 
el día de ayer recibió en su oficina 
instalada en la sede del Poder 
Legislativo, a un grupo de deportistas 
de la Universidad Autónoma de 
Nayarit, quienes le solicitaron un 
apoyo económico  para participar 
en diferentes encuentros deportivos 
fuera de la entidad nayarita.

L o s  j ó v e n e s  d e p o r t i s t a s 
universitarios le plantearon a la 
legisladora panista, que habían sido 
invitados a participar en encuentros 
deportivos fuera del estado, y la 
propia UAN les proporcionó el 50% 
de apoyo a su petición económica, 
por lo que recurrían al Congreso del 
Estado y ver la posibilidad de que 
varios de los diputados les ayudaran 
con el resto del dinero.

Por lo que la legis ladora 
amablemente les manifestó, que 
en esos momentos no contaba con 
recursos económicos a la mano, pero 
les dijo, “que les parece si yo les doy la 
carnada y ustedes se ponen a pescar”, 

invitándolos a que acudan 
para el día de mañana ahí 
mismo, para proporcionarles 
una moderna grabadora 
completamente nueva, para 
que puedan rifarla entre 
amigos y amistades y de esa 

manera puedan sacar algún dinero.

 La Presidenta de la Comisión 
de Ecología y Protección al Medio 
Ambiente, al interior de la XXXI 
Legislatura Local, dio a conocer, que 
muchas personas provenientes de 
diversos municipios y de la capital del 
estado, han estado acudiendo a su 
oficina, para solicitarle medicamento, 
que por no contar con recursos 
económicos suficientes no han podido 
proporcionárselos a sus familiares 
enfermos, encontrando con  receta 
autorizada en mano mucha medicina 
útil a sus necesidades.

Por último la diputada local panista, 
expresó, que cuenta con 28 años de 
atender a la sociedad desde diferentes 
trincheras en las que ha estado, 
recordando que en el Cabildo de 
Tepic, de la anterior administración, 
también presidió la Comisión de Salud 
al interior de ese Honorable Cuerpo 
de Regidores. 
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Gobierno Estatal dispuesto a aumentar 7 por 
ciento a los trabajadores: Pepe Espinoza 

El Secretario General de Gobierno, José 
Trinidad Espinoza Vargas,  en entrevista con 
diferentes medios de comunicación reiteró 
la voluntad del Gobierno de la Gente que 

encabeza Roberto Sandoval Castañeda,  
de  incrementar un 7% (siete por ciento) 
las percepciones de los trabajadores 
sindicalizados.

“Nos regimos por pr incipios de 
administración pública y de planeación 
financiera por lo que no se puede otorgar 
el 16% de aumento salarial que exige la 
secretaria general del SUTSEM, Águeda 
Galicia Jiménez”, subrayó.

Reveló que los aumentos salariales 
autorizados en otros sexenios, aprobados 
por presiones de la dirigencia del SUTSEM,   
afectaron gravemente las finanzas estatales: 
“No hubo equilibrio entre los ingresos 
que recibe el estado con los convenios 
signados con los dirigentes. Se suscribieron 
irresponsablemente convenios laborales”.

Espinoza Vargas agregó que la 
administración estatal presentará un tabulador 
entre ambos indicadores, “para demostrar 
que es imposible pagar el incremento que 
demanda la dirigencia; este gobierno es 

*“Los trabajadores son su parte más importante, su motor y corazón, por lo que 
se buscarán mecanismos de comunicación adecuados”, comentó

*Reitera propuesta:

Nayarit reporta cero muertes por 
desnutrición, afirmó el Gobernador de 
la Gente, Roberto Sandoval Castañeda, 
al suscribir con el Director General del 
Programa de Abasto Social de Leche 
(LICONSA), Héctor Pablo Ramírez 
Puga, un convenio de coordinación que 
tiene por objetivo disminuir los índices 
de hambre y pobreza, acciones que ya 
dieron buenos resultados en la entidad.

El mandatario estatal destacó la 
importancia de hacer frente común con 
la federación para lograr este avance 
contra la desnutrición; “muy importante 
la unidad de todos nosotros; estamos 
muy agradecidos y convencidos de 
que el trabajo que se ha hecho en el 
Gobierno de la República, a indicación 

de nuestro Presidente Enrique Peña 
Nieto, ha dado como resultado que 
en Nayarit ya no exista mortandad por 
desnutrición”, afirmó, tras reconocer 
que Nayarit era uno de los estados 
con mayor índice de mortandad por 
desnutrición.

“Gracias a que hoy el Gobierno de 
la República sí apoya, no nada más 
publicita —agregó—, sí llegan los 
programas sociales y los beneficios a 
la gente que menos tiene, hoy tenemos 
cero mortandad de desnutrición y todo 
tiene que ver con el respaldo alimenticio 
del Gobierno de la República, con los 
programas de mucho esfuerzo, como 
el programa PROSA, donde en vez 
de dar despensas contribuimos a que 

la gente adquiera sus productos más 
necesarios a tiempo”.

Por su parte, el director de LICONSA 
dio a conocer que este nuevo acuerdo 
beneficiará a más de 126 mil personas 
afiliadas al programa alimentario y 
aumentará el padrón de beneficiados 
a 30 mil más.

LICONSA lleva a las comunidades 
con mayor rezago, leche fortificada 
al más bajo costo, y en este 2014 se 
mantiene el precio del litro en 4 pesos 

con 50 centavos, generando un ahorro 
de más de 9 pesos por litro, ya que en 
el mercado el costo de ésta asciende 
hasta los 17 pesos, apuntó Ramírez 
Puga.

El titular de LICONSA dijo que 
este apoyo se lleva a todo el estado, 
focalizándolo en cuatro municipios, que 
son parte de la Cruzada Contra el Hambre 
del Presidente Enrique Peña Nieto, y en 
los que este año se ejecutarán más de 
84 millones de pesos, como resultado 
de la gestión personal del Gobernador 
de la Gente.

consciente de la situación financiera que 
atravesamos y ratifica que está dispuesto 
a incrementarlos un 7% ", abundó. 

El Secretario General de Gobierno 
recalcó que para el Gobierno de la Gente los 
trabajadores son su parte más importante, 
su motor y corazón, por lo que se buscarán 
mecanismos de comunicación adecuados 
para informarles directamente los pormenores 
referentes a este tema.

“La idea de darles a conocer  sobre las 
prestaciones y beneficios que obtiene la 
dirigencia sindical;  para informar a los 
trabajadores de todos los movimientos al 
respecto  y no se queden con una sola versión. 
Queremos -y es de nuestro total interés-, 
que haya una  verdadera transparencia 
para equilibrar ingresos y ajustes entre 
quienes ganan menos o tienen muchos 
años agremiados", agregó el funcionario.

E insistió categórico: “Vamos a buscar 
un modelo de comunicación para que 
cada uno de los trabajadores tengan la 
información de que el gobierno del estado 
ha cumplido en tiempo y forma con los 
compromisos contraídos en los convenios; 
seguimos esperando la respuesta de nuestra 
propuesta por parte de quien representa 
al SUTSEM”, abundó.

Disminuye en Nayarit índices de 
desnutrición: Roberto Sandoval 
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*Para conservar el Medio Ambiente.

Daremos Continuidad a Proyectos 
existentes en DIF-Tepic: Yolanda

Se reunieron titulares de 
PROEPA y SEMANAY con alcaldes

ENRIQUE GONZÁLEZ 
RODRÍGUEZ

Tepic, Nay.-A punto de concluir 
el período legal para la entrega-
recepción, donde se revisó a 
profundidad los bienes muebles 
e inmuebles del DIF-Tepic, la 
presidenta del Voluntariado, 
Yolanda Gutiérrez de Domínguez, 
comentó que para los próximos 
tres años de su gestión “sí hay 
proyectos, se van a seguir 
los mismos proyectos porque 
creo que son muy buenos, 
hay que seguirlos haciendo.  
No porque entre yo vamos a 
dejarlos aparte, a mí eso no me 
gusta, hay que dar continuidad 
a muchos proyectos para seguir 
apoyando a los indígenas, madres 
solteras, viudas, de la tercer 
edad, discapacitados”

Al cuestionarle en entrevista, si 
se trabajará en coordinación con 
el DIF Estatal y otras instituciones 
municipales de Tepic, la titular del 
Voluntariado afirmó que “claro, 

tenemos que trabajar en conjunto 
todos los que estamos en este 
proyecto de trabajo”.

La responsable del Voluntariado, 
agregó en este sentido que “el DIF 
Municipal Tepic recibe un apoyo 
de alimentos y la señora Ana Lilia 
nos dijo que cuidáramos bien todo 
lo que son los alimentos, sobre 
todo en fechas y caducidades, 
que se verificara correctamente 
que se entregaran los productos 
alimenticios tanto en escuelas 
primarias como secundarias, y 
esa es la precisión que nos dio 
ella –la titular del DIF-Nayarit- 

sobre todo en los alimentos que 
es un rubro muy delicado”.

El miércoles 1 de octubre, 
en la entidad nayarita se dio 
inicio al denominado ‘Mes de 
la Salud de la Mujer’, evento en 
el que ha tenido participación 
directa el DIF-Tepic, debido a 
que “se apoyará a las mujeres; 
canalizarlas principalmente al 
centro de salud y a todas las 
instituciones donde se pueda 
apoyar. Estuvimos en un proyecto 
del señor Juan Bernal, de las 
pelucas oncológicas, con quien 
también nos vamos a apoyar” 
en beneficio de las mujeres 
tepicenses.

“Por el Día Mundial contra el 
Cáncer, hay que detectarnos, 
explorarnos, tocarnos, para 
poder detectar el cáncer propio; 
invitamos a las mujeres a 
acercarse con nosotros, como 
ellas nos han dado la oportunidad 
de acércanosles”, precisó la 
señora Yolanda, al finalizar la 
entrevista.

Por: Martín García Bañuelos

Tepic.-Recientemente los titulares 
de la PROEPA, Guillermina Dueñas 
Joya y de SEMANAY, Adahán Casas 
Rivas se reunieron con los presidentes 
municipales de Compostela, Alicia 
Monroy Lizola, de Ruiz, Víctor Abud 
y de Tuxpan, Salvador Saldaña, con 
la finalidad de establecer nuevas 
estrategias para la construcción de 
los rellenos sanitarios con modernos 

equipamientos en dichos municipios.

Cabe mencionar, que en este 
encuentro interinstitucional, también 
se trataron temas importantes para 
el desarrollo de dichos municipios 
como lo es; gestionar modernos 
alumbrados públicos ahorradores 
de energía, y nuevas estrategias 
cuyas dinámicas abarquen una mejor 
recolección de basura en beneficio 
de los pobladores.

Por: Martín García 
Bañuelos.

Tepic.- La legisladora local, 
Mar ía  Angél ica Sánchez 
Cervantes, manifestó en entrevista 
para este medio informativo, que 
no desaprovechará la oportunidad 
que la vida le dio de ser diputada 
por el XV Distrito de Tuxpan, 
para servir a sus representados 
de tiempo completo, durante los 
próximos tres años que dure en 
la XXXI Legislatura Local.

“En mi municipio existen 
demasiados rezagos sociales en 
los que debemos coadyuvar en 
sus gestiones para darles solución 
desde el ámbito legislativo, por 
lo que ya estoy apoyando a 
madres solteras, deportistas, 
personas de la tercera edad y 
con discapacidades distintas, 
estudiantes, atenciones médicas 
y traslado de enfermos, asesoría 
jurídica, entre otros apoyos 
que la gente de más escasos 
recursos ocupa”, argumentó la 
legisladora priista.

Abundó Sánchez Cervantes, 
que la prioridad en Tuxpan, es la 
atención de la problemática del 
sector campesino, y es ahí a donde 
estoy enfocando más la tarea 
legislativa dijo, aprovechando la 
buena disposición que existe de 
parte del gobernador del estado, 
Roberto Sandoval Castañeda 
quien siempre está dispuesto 
para atender las demandas de 

los hombres y mujeres del campo, 
citando como ejemplo la atención 
que les brindó a integrantes de 
ese sector  campesino en la 
Casa del Pueblo..

Resaltó la entrevistada, que 
en fecha reciente el mandatario 
estatal, realizó una audiencia 
maratónica, en donde atendió 
a los líderes campesinos de 
los poco más de 400 núcleos 
agrarios de Nayarit, quienes 
con toda libertad y confianza le 
expusieron la problemática que 
actualmente atraviesan sus ejidos 
entre ellos el de Tuxpan, ya que 
el fin primordial del Gobierno 
de la Gente es que este sector 
productivo de la entidad sea más 
efectivo en sus tareas, para que 
logre una mayor comercialización 
de sus productos y con ello, 
sus familias tengan una mejor 
calidad de vida.

La diputada, María Angélica 
Sánchez Cervantes enfatizó, “mi 
origen es de familia campesina 
y de cuna humilde, mi padre me 
inculcó, que hay que luchar y 
conducirse siempre por el camino 
del bien, trabajar la tierra con 
entereza y repito, hoy que soy 
diputada y tengo la oportunidad 
de servir a mi pueblo desde la 
Tribuna más Alta del Estado, lo 
hago con gusto, por ello el próximo 
viernes, desde las cinco de la 
tarde estaré dando audiencia 
en mi domicilio conocido de la 
cabecera municipal de Tuxpan.

Mi prioridad es brindar 
atención al sector campesino 
de Tuxpan: Sánchez Cervantes

*Dispuesta a apoyarlos desde el Congreso 
del Estado, dijo.

Por su parte los funcionarios 
estatales, coincidieron en señalar 
que las indicaciones del gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda, es 
que los municipios del estado 
cuenten con modernos equipamientos 
de alumbrado público, rellenos 
sanitarios, recolección de basura 
para evitar la contaminación del 
Medio Ambiente, con la finalidad 
de que los habitantes de Nayarit 
y sus visitantes tengan una mejor 
calidad de vida.

Por último es de mencionar, que por 
su parte la alcaldesa de Compostela, 
Alicia Monroy Lizola y sus homólogos 
de Ruiz y Tuxpan, puntualizaron 
que desde sus gobiernos pondrán 
todo lo que esté de su parte, para 
modernizar con los mencionados 
proyectos de sanación ambiental 
a sus municipios, aprovechando 
además la buena disposición que 
existe por parte del gobernador 
del estado, Roberto Sandoval 
Castañeda,, para sacar adelante 
los rellenos sanitarios, alumbrados 
públicos y la recolección de basura.

Coincidiendo por último los tres 
alcaldes nayaritas, que atenderán 

con prontitud ese llamado que 
hacen las autoridades estatales 
en el rubro de conservar el Medio 
Ambiente limpio y con la ayuda 

de esos modernos equipos cuidar 
la naturaleza en sus respectivos 
municipios, manteniendo una ciudad 
iluminada y limpia de basura.
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Representantes populares nayaritas aprueban 
reformas para prevenir violencia en eventos deportivos 

9

•	 Se	crean	obligaciones	a	los	clubes,	directivos	y	aficionados	en	materia	
de	prevención	de	la	violencia	en	el	deporte

*En	Comisión	Legislativa	

•	 Es	el	sostén	de	la	familia,	eje	articular	de	la	sociedad	y	
el desarrollo del país

•	 Merecida	conmemoración	internacional	de	la	Mujer	
Rural	este	15	de	octubre

El senador y dir igente 
nacional de la Confederación 
Nacional Campesina, Manuel 
Cota Jiménez, manifestó su 
reconocimiento a la mujer 
rural que deja su esfuerzo en 

la parcela y en la mayoría de 
los casos es el sostén de la 
familia, al quedarse como padre 
y madre cuando los varones 
se ven obligados a migrar a la 
ciudad o a otros países; y porque 

es el eje articular 
de la sociedad y 
el desarrollo de 
México.

El líder cenecista, consideró 
que cada día las mujeres tienen 
sus espacios debidamente 
ganados, “ justamente y 
debido a su lucha, se verán 
beneficiadas con las recientes 
reformas estructurales llevadas 
por el actual gobierno, en 
rubros que no se habían 
tocado  en más de 50 años, 
como son los créditos con 
el 6.5 % de interés, cuando 
antes se cobraba hasta el 
20 %, gracias a la Nueva 
Financiera Nacional para 
el Desarrollo Agropecuario, 

Forestal y Pesquero”.
El 15 de octubre se celebra 

el Día Internacional de la Mujer 
Rural, en dicho contexto, Cota 
Jiménez enfatizó que éste, no 
debe ser considerado como 
un evento más, sino como la 
oportunidad para capacitarse y 
organizarse con la finalidad de 
continuar triunfando con base 
en el trabajo de unidad.

“ L a s  m u j e r e s  e s t á n 
fortaleciendo el futuro de nuestro 
campo, son generadoras de 
empleo e incentivan el desarrollo 
rural; por ello en la CNC nos 
ocupamos en dar respuesta a 

sus carencias, voz a sus ideas 
e impulso a sus proyectos, 
garantizando su bienestar, el 
de su familia y el del sector 
agrario del país” 

Cabe citar que la secretaría 
de Acción Femenil de la CNC 
que preside la senadora Mely 
Romero Celis, reconoce e 
impulsa, de la mano del dirigente 
nacional, Manuel Cota, la función 
y contribuciones decisivas dela 
mujer en el medio rural, incluida la 
mujer indígena, en la promoción 
del desarrollo agrícola, la mejora 
de la seguridad alimentaria y la 
erradicación de la pobreza rural. 

Tepic.- En reunión de los integrantes de 
la Comisión de Niñez, Juventud y Deporte,  
las diputadas y diputados  analizaron y 
aprobaron de manera unánime el dictamen 
que reforma y adiciona  diversos artículos 
de la Ley de Cultura Física y Deporte para 
el Estado de Nayarit.

Al analizar este dictamen, se dio a 
conocer que el tema central de esta 
iniciativa presentada  por la diputada local 
Sofía Bautista Zambrano, es prevenir y 
responder de manera eficiente ante alguna 
contingencia que pueda ocurrir al momento 
de desarrollarse un evento deportivo, en 
el que se ponga en riesgo la seguridad 
e integridad de quienes asisten, en su 
mayoría familias. 

De igual manera, se informó que esta 
enmienda legislativa generará nuevos 
escenarios de prevención y actuación 
institucional, enfocados a mejorar las 
políticas públicas de protección a quienes 
asisten a eventos deportivos, además de 
crear nuevas situaciones de coordinación 
institucional con los tres órdenes de 
gobierno.

Asimismo,  los representantes populares 
también dieron su voto afirmativo al 
acuerdo de trámiteque resuelve sobre la 

Reconoce la CNC la importancia 
de la mujer en México

permanencia en su estudio de la iniciativa 
presentada en la legislatura anterior.

En su oportunidad, el Secretario General 
del Congreso del Estado, Francisco Javier 
Rivera Casillas, dio a conocer información 
relativa a la elaboración del Plan de Trabajo 
de la Comisión de Niñez, Juventud  y 
Deporte, que regirá durante el periodo 
constitucional de la Trigésima Primera 
Legislatura al Honorable Congreso del 
Estado de Nayarit.

Es importante mencionar que en 
esta reunión de la Comisión de Niñez, 
Juventud y Deporte,  estuvieron presentes 
las diputadas Sofía Bautista Zambrano, 
quien preside dicha Comisión, Any Marilú 
Porras Baylón y los legisladores Miguel 

Pavel Jarero Velázquez y Héctor Javier 
Santana García.

Cabe señalar que estos acuerdos 
analizados y aprobados por unanimidad 
al interior de esta Comisión Legislativa, se 

darán a conocer en los próximos días en 
Sesión Pública Ordinaria de los integrantes 
de la Trigésima Primera Legislatura, la 
cual preside el diputado Jorge Humberto 
Segura López.
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*En	Santiago	Ixcuintla	

Política 

* La señora Ana Lilia López de Sandoval y Sedesol federal entregaron 
beneficios para albergues en las localidades de Puerta de Mangos, 

Villa Juárez, Cañada del Tabaco y Otates.
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Gobierno cumple con el pago a 
maestros de Escuelas de Tiempo 
Completo y de Jornada Ampliada

Gobierno de la Gente y SEDESOL dignifican 
albergues para familias de jornaleros 

Por indicaciones del Gobernador de la Gente, 
Roberto Sandoval Castañeda, la Directora 
General de los Servicios de Educación Pública 
del Estado de Nayarit (SEPEN), Leticia Pérez 
García, se reunió con el dirigente de la Sección 
20 del Sindicato Nacional de Trabajadores de 
la Educación (SNTE), Antonio Carrillo Ramos, 
para entablar diálogo y acordar el pago de la 
retención del impuesto sobre la renta (ISR).

En reconocimiento y respeto de las y los 
trabajadores de la educación, unidos en la 
búsqueda de una educación de calidad, los 

SEPEN y la Sección 20 del SNTE, coincidieron 
en que de conformidad a las normas aplicables al 
Programa, la retención del ISR no corresponde, 
ya que este ingreso es considerado subsidio 
exento.

Cabe señalar que este martes, luego de 
disolverse las dudas que antes existían, el 
área de finanzas de los SEPEN, realizó el pago 
completo a un gran porcentaje de maestros de 
Escuelas de Tiempo Completo y de Jornada 
Ampliada correspondiente a la quincena 19 
y, el día de mañana continuará efectuándose 

este pago en las Unidades Regionales de 
Servicios Educativos (URSES).

Finalmente autoridades de los SEPEN 
informaron que será en la siguiente quincena 

de este mes cuando se les reintegre el monto 
de la retención de ISR que se había aplicado al 
subsidio que recibían los maestros de Escuelas 
de Tiempo Completo y Jornada Ampliada. 

Tepic.- Con acciones a favor de 
las familias de jornaleros agrícolas 
que llegan cada temporada de 
cosecha a tierras nayaritas, en 
conjunto la señora Ana Lilia López 
de Sandoval y Liliana Elizabeth 

Gómez Meza, delegada de 
Sedesol en el estado, entregaron 
apoyos por cinco millones de 
pesos para los cinco albergues 
que existen en el municipio de 
Santiago Ixcuintla.

En las instalaciones del Centro 
de Atención y Educación Infantil 
(CAEI),  de la localidad de Puerta de 
Mangos, la esposa del gobernador 
Roberto Sandoval señaló: "las 
familias de jornaleros que lleguen 

esta próxima temporada a trabajar 
en el campo encontrarán en 
los albergues la rehabilitación 
de los mismos, construcción 
y equipamiento de cocinas, 
bardas perimetrales, con lo que 
se dignifican estas instalaciones 
para que sus hijos estén bien 
atendidos”.

En su intervención la delegada 
federal comentó: “estos cinco 
millones de pesos que se aplicarán 
en los albergues de Villa Juárez, 
Puerta de Mangos, Otates y 
Cañada del Tabaco son gracias al 
Gobierno Federal que encabeza 
el Presidente Enrique Peña 
Nieto Castañeda, beneficiando 

a cientos de familias que laboran 
en el campo”.

Asimismo, se entregó en esta 
comunidad, el equipamiento de 
la ludoteca, un lugar donde los 
pequeños podrán leer, aprender y 
sobre todo estar en un ambiente 
tranquilo con atención de calidad 
y con calidez mientras sus padres 
trabajan.

F ina lmente ,  la  esposa 
del gobernador agradeció el 
acompañamiento de la Senadora 
Margarita Flores, la presidenta 
municipal de Santiago Ixcuintla, 
Fátima del Sol, así como diputados 
y regidores. 

Nuevos  autobuses con horarios de salidas todos 
los días a los diferentes municipios de la entidad:

Santiago: desde la 5 A.M. cada media hora
Acaponeta y Tecuala: desde 6 A.M. cada media hora 

Tuxpan: desde las 5: 30 A. M. 
Villa Hidalgo: 5 A.M. 

San Blas: desde 5ª.M. 
Guadalajara: De paso cada media hora y salidas de 

Santiago 8:30 a.m. y 10:30 a.m. 
Ruiz: Desde las 6 A.M. 

Puerto Vallarta también existen salidas directas desde 
las 5 a.m. en transporte “CORAS” 

Servicios de primera clase con aire acondicionado, audio y video, pantalla de plasma, calefacción, cinturones de seguridad asientos reclinables        

Empresa TNS línea “Nayar” 
Tel. 2132320 

2132315
2132313
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Por Robín Zavala/ Texto y Fotos 

El fin de semana pasado en el hotel 
Melanie del centro de la ciudad, se llevó 
a cabo una segunda aportación por parte 
de la Casa del Periodista con sede en 
el Distrito Federal  y con el apoyo del 
Gobierno de la Gente el Curso – Taller 

de Periodismo de Investigación.

El taller fue impartido por el prestigiado 
comunicador y director de la revista de 
crítica social Contra línea Miguel Badillo, 
a él asistieron diversas personalidades 
del medio Nayarita, así como también 
estudiantes y ambientalistas.

•	 El	taller	duró	diez	horas	repartidas	
en dos sesiones, el cierre estuvo presente 
Julieta Moreno Palau Directora de la 
Señal de la Gente en representación 
de las autoridades gubernamentales, 
así como Norma Cardoso representante 
legal de la casa de los Periodistas en 
Nayarit. 

Curso Taller de Periodismo de Investigación
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Problemas económicos no pararán 
desarrollo de BADEBA: José Gómez

* A casi un mes de ser alcalde en funciones, el edil 
badebadense, reconoce si su antecesor que es su 

cuñado le dejaría deuda.
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“Layín” Promueve el Arte 
y la Cultura en San Blas
.El	jueves	16	de	Octubre	en	Santa	Cruz	de	

Miramar,		se	llevará	a	cabo	el	2do.	Encuentro	
de	Coros	Juveniles	del	Centro	Occidente

San Blas, Nayarit.- El próximo 
jueves 16 de Octubre a las 19:00 
horas, en la Plaza Principal 
del poblado de Santa Cruz de 
Miramar, San Blas, con el 2do. 
Encuentro de Coros Juveniles del 
Centro Occidente, el alcalde de 
San Blas, “Layín”, arranca con la 

promoción de la Cultura y el Arte 
en el municipio.

Se tendrá la participación del Coro 
“Omnia a Capelle” de Guanajuato, 
Guanajuato, y del Coro, “Son 14 de 
México”, de Guadalajara, Jalisco. 
Serán presentaciones inigualables 

de mucha calidad, que vale mucho 
la pena asistir.

La música, como lenguaje 
universal extiende lazos de 
comunicación que rompen fronteras, 
hermana países, ciudadanos y 
pueblos. La voz como instrumento, 

es un arte legendario que merece 
espacios y tiempos determinados 
para ser disfrutado, por este motivo,  
“Layín” invita a la población en 
general de todo el estado, a que 
asistan; como invitados especiales 
se tendrá a los jóvenes de la 
tercera edad, esperándose un 
lleno total a este evento que será 
totalmente gratuito.

El profesor Esteban Barrera 
García, encargado de la Dirección 
de Arte y Cultura, adelantó que 
como ésta, habrá muchas tantas 

actividades que en su momento 
se darán  a conocer, y mencionó 
que San Blas tiene un alcalde 
decidido a  fortalecer el Arte, la 
Cultura, la convivencia, y promover 
el municipio a través de actividades 
que trasciendan como esta que 
contará con artistas embajadores 
de estados hermanos.

Este evento es coordinado 
por el Gobierno de la Gente, 
que encabeza Roberto Sandoval 
Castañeda, el municipio  de San 
Blas, y auspiciado por CONACULTA.

Por: MARIO LUNA

El presidente municipal de Bahía de 
Banderas, José Gómez Pérez,  declaró que 
aún cuando el municipio le fue entregado 
con serias deficiencias y problemas 
financieros, así como con obra pública,  

esto no lo detendrá para avanzar en la 
consolidación del desarrollo del municipio.

Dijo que su compromiso es la 
transformación del municipio, por lo 
que los problemas que se puedan tener 
serán resueltos, sin mirar quien o quienes 
fueron los responsables de la problemática 
existente en este municipio.

Reconoció que existe mucho rezago 
en obra, heredado de la administración 
anterior, por lo que ahora estamos 
comprometiéndonos con la gente en la 
priorización de estos problemas para 
darles soluciones inmediatas y es que 
dentro se las obras que requieren se 
mayor atención en su solución están las 
pavimentación de calles, agua potable, 
drenaje, alumbrado, así como la misma 
recolección de basura.

Al preguntarle a José Gómez Pérez, 
sobre las principales irregularidades 
encontradas en el proceso de entrega 
recepción, dijo que sin duda alguna sea lo 
referente al rubro financiero, documental 

se trámites que se realizaron en el 
último momento y otros más realizados 
con total irresponsabilidad en lo que 
respecta a los requisitos, pero esto se 
verá y se informará, cuando se tenga la 
documentación necesaria, interponiéndose 
las denuncias ante las autoridades 
competentes llegado el momento.

Al preguntarle sobre si de detectarse 
irregularidades o desvíos de recursos en 
la administración anterior, se denunciaría a 
su cuñado, el ex alcalde Rafael Cervantes, 
el munícipe dijo, después de un buen 

rato de reflexionar, que si, aunque por 
sus gestos, estos lo contradijeran.

El mismo modo al preguntarle si en 
este proceso de entrega recepción ha 
encontrado obras pagadas y no ejecutadas, 
volvió a decir que llegado el momento lo 
dirá, ya que de hacerlo en estos momentos 
sería una irresponsabilidad suya, ya que 
no tiene conocimiento de esos  hechos, 
lo grave es que solo falta dos días para 
que se cumpla lo referente a la entrega 
completa de la entrega recepción, ya 
que al decir del propio José Gómez, no 
sabe si le dejaron deuda o no.
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Ixtlán del Río

Por 
Jolumeca

Ixtlán del Río, 
Nayarit.- Para 
contar con una 
base normativa 
solida y efectiva 
que permi ta 
g a r a n t i z a r 
e l  adecuado 
funcionamiento 
del partido en 
este lugar, donde 
se perdió por la 
falta de buena 
organ izac ión 
producto de mal 
trabajo y análisis disfuncional 
según los criterios establecidos 
se descuidaron los programas 
políticos de manera ordenada.

Varios panistas proponen a 
Rodríguez Peralta, Calandrio, 
quien se desempeñó como titular 
de OMOPASI, en la administración 
anterior encabezada por el 
Chato Muñoz, renunció a esta 
dependencia porque no estuvo de 
acuerdo con los malos manejos, 
de igual forma se opuso a otras 
actividades nada transparentes 

que pusieron en riesgo algunos 
programas sociales.

Es por eso que los panistas 
consideran que el comité 
directivo estatal debe de 
ubicar a CALANDRIO, en la 
presidencia de la delegación 
local, para que el PAN pueda 
tener mejores propuestas y se 
pueda levantar el vuelo en las 
próximas elecciones, en cuanto 
a las acciones de política de 
elección de candidatos, deben 
de ser abordados con mejor 
sustentabilidad.

 Por Jolumeca

Ixtlán del Río, Nayarit.- 
El ex presidente Everardo 
Sánchez, es un político 
y  doctor, desde temprana 
edad se dedicó a la política, 
fue figura máxima del PRI, 
en este lugar, con el cual 
fue presidente municipal, 
su administración fue una 
de las más productivas en 

obra pública y muy positiva en la 
equidad de los servicios públicos, 
en seguridad y en el desarrollo 
social. 

Par ra  Sánchez,  en  su 
administración fomento los 
valores cívicos entre la  población 
y reconocía la participación 
de las empresas locales en el 
desarrollo económico local, con 
ellos decididamente impulso la 

Salen a relucir líos de faldas en la administración anterior

Por Jorge Mendivil “Ligais”

Ixtlán del Río, Nayarit.- Vecinos ven 
con preocupación que crece a diario el 
número de quejas por robos a casas 
habitación y negocios particulares, 
actos vandálicos que ocurren no 
solamente en la cabecera municipal, 
sino igual en las comunidades 
rurales, recientemente el Chino de la 
Cremería y otro vecino de la Colonia 
Moderna, recibieron la visita de los 
amigos de lo ajeno. 

Incluso un conocido empresario 
del ramo restaurantero, quien se 
abstuvo de dar su nombre por temor 
a represalias, comentó que hace 
dos noches fue despojado de mil 
pesos, por segunda ocasión, los 
Cacos empiezan a cambiarle la cara 

a esta cabecera 
municipal, trabajan 
doble turno, todo 
se debe a que 
no hay vigilancia 
policiaca, a los 
uniformados los 
pueden encontrar 
en los Oxxos, al 
caer la noche en 
ambos domicilios.

Hace falta mano 
dura, comentan 
vecinos de la 
periferia del centro, 
que la pol icía 
monte operativos organizados y que 
no permitan que automóviles duren 
estacionados demasiado Tiempo 
en lugares prohibidos, abundaron 
los denunciantes anónimos, las 

estadísticas oficiales de robo no son 
exacta porque muchos afectados 
deciden no denunciar el robo porque 
muchas de las veces son intimidados 
por los delincuentes, mismos que 
saquean su domicilio. 

La administración del ex presidente Everardo Sánchez 
Parra fue productiva en desarrollo social

Se incrementan robos a casa 
habitación en esta cabecera municipal

Por Jorge Mendivil “Ligas”

Ixtlán del Río, Nayarit.- Según 
comentarios expresados por una 
empleada municipal, quien pidió el 
anonimato por razones obvias, tuvo 
fricciones con la ex regidora Chelo 
Iglesias, porque supuestamente 
le inventaba tener una relación 
sentimental con su marido, varias 

veces la regidora la abordó con 
gritos altisonantes, si sigues de 
caléndula vas a saber quién soy yo.

La presunta ofendida, quien 
se desempeña como empleada 
municipal, mencionó que no 
entendía los ataques, ya que nunca 
tuvo que ver con el esposo de la 
ex regidora, un tal Danny, testigos 

oculares de estos altercados 
efectuados en el interior del 
ayuntamiento aseguran que la 
ofendida intento convencerla que 
no existía ningún tipo de relación 
entre ellos.

Cabe destacar que la ex regidora 
Chelo Iglesias, calificada por los 
ciudadanos como problemática 

de alto nivel tuvo fricciones con 
mujeres deportistas, también por 
celos, incluso manifiestan que 
tuvieron que dejar de practicar esta 
actividad para evitar la problemática 
de enfrentarla mencionan que los 
celos en política no funcionan 
o en el mejor de los casos que 
mantengan encerrado al marido 
en casa a piedra y lodo.

Panistas proponen a Calandrio 
para presidente local del partido
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práctica del deporte, rescató 
espacios deportivos y contribuyó 
a la construcción de nuevas 
instalaciones en este rubro, no se 
enfocó en lo económico y social.

Abasteció de agua a colonias 
lejanas por petición de los 
habitantes que le solicitaron 

el apoyo para que este líquido 
les llegara las 24 horas del día 
y de manera responsable y 
transparente mantuvo bajo el 
pago del gasto corriente, con el 
objetivo de crecer para alcanzar 
buenos niveles de desarrollo para 
mejorar las condiciones de vida 
de los ciudadanos.
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Del	Congreso	y	la	preparación	de	mejores	tiempos

Opinión14

La presente legislatura se ha 
caracterizado hasta el momento por 
el extremo cuidado de las formas y por 
la amplia preparación que toman para 
cada evento o cada sesión ordinaria 
que realizan entre semana. Eventos 
como la presentación del Plan de 
Desarrollo Institucional 2014 – 2017 
denotan la gran importancia que tiene 
la preparación en todas las actividades 
que realiza la actual legislatura y en 
especial para quien la preside, el Dip. 
Jorge Humberto Segura López. En 
efecto tiempos determinados para los 
oradores, presentaciones audiovisuales 
bien logradas para claridad de los 
asistentes, asistentes prestos para 
cualquier eventualidad, en este evento 
a pesar de haber transcurrido en no 
más de 30 minutos fueron evidentes 
las horas de preparación.  

Misma situación se da en cada sesión 
ordinaria que celebra el honorable 
congreso del estado, las reuniones 
previas que pueden durar hasta varias 
horas, denotan el compromiso de los 
legisladores por sacar adelante la agenda 
con los mejores acuerdos, que después 
son reflejados durante la exposición 
de oradores durante la sesión pública.

Atendiendo a esta exhaustividad 
y cuidado de los detalles con que se 
maneja la actual legislatura, en fechas 
pasadas los diputados acordaron 
por unanimidad hacer llegar a los 20 
presidentes municipales los criterios 
técnico-legislativos necesarios para que 
las respectivas leyes de ingresos de 
cada municipio cuenten con el mismo 
rigorismo con que se manejan los trabajos 
legislativos del congreso, el plazo para 
la entrega de las leyes de ingresos se 
encuentra aun relativamente alejado, 
por lo que esta noción de preparación, 
es congruente con lo viso en todas las 
otras facetas del poder legislativo.

Es poco más de un mes el tiempo 
con el que contarán los munícipes para 
hacer llegar sus respectivas leyes de 
ingreso para que estas sean a su vez 
aprobadas en la máxima tribuna del 
estado, en años pasados la buena 
técnica con la que algunos municipios 
del estado emplearon para la elaboración 
de sus leyes de ingresos, les hicieron 

acreedores, en adición a otras medidas 
de transparencia, de reconocimientos a 
nivel federal, este año con la tutela de 
la legislatura que preside el Dip. Jorge 
Humberto Segura López, no debiera 
ser la excepción.

Buenas notas continúa arrojando 
el congreso del estado, que además 
del trabajo arduo tanto en comisiones 
como en sesiones, está demostrando 
con hechos al igual que el Gobernador 
del Estado, su aprecio por la gente de 
Nayarit. 

Alcaldes se reúnen con 
legisladores

En la misma temática de entregar a 
la ciudadanía los mejores resultados 
posibles, este pasado lunes 13 de 
octubre, los 20 presidentes municipales 
se dieron cita en la sala de comisiones, 
General Esteban Baca Calderón, para 
aportar al Plan de Desarrollo Institucional 
del Congreso, su visión única de la 
situación real que enfrenta cada uno de 
los diferentes municipios del estado, la 
información es poder y esta obtenida de 
primera mano, seguramente generará uno 
que otro movimiento en el documento a 
elaborarse por los legisladores locales.

La consigna común entre todos los 
munícipes, fue la falta de recursos y el 
deplorable estado en que recibieron los 
ayuntamientos, el Presidente de San 
Blas, Hilario Ramírez Villanueva, incluso 
refirió que había recibido un ayuntamiento 

El Presidente Enrique Peña 
Nieto clausuró los trabajos de la 
Centésima Quinta Asamblea General 
del Instituto Mexicano del Seguro 
Social, el cual, subrayó, es pilar 
de la protección y bienestar para 
las familias, así como un factor 
de prosperidad y desarrollo para 
toda la nación. 

En la ceremonia, el Director 
General del IMSS, Doctor José 
Antonio González Anaya, subrayó 
que los sectores obrero, patronal y 
los trabajadores del Seguro Social 
“realizamos un gran esfuerzo 
para frenar el deterioro financiero 
del Instituto. No hemos saneado 
financieramente a la institución, 
pero vamos por el camino correcto”.

Señaló que falta camino por 
recorrer y reiteró su compromiso de 

que bajo el liderazgo del Presidente 
de la República, “seguiremos 
trabajando para que en los próximos 
años, este punto de inflexión 
se traduzca en un IMSS más 
fuerte, más sólido y con mejores 
servicios para el México sano, 
próspero e incluyente que estamos 
construyendo”.

El Doctor González Anaya 
destacó que “modernizamos la 
institución mediante un programa 
sin precedente de simplificación 
y digitalización para mejorar los 
servicios. Nos comprometimos con 
la transparencia y la competencia 
en la adquisición de todos los 
bienes y servicios. Y trabajamos 
en busca de la excelencia médica, 
ampliando el acceso a la salud, 
sobre todo para los que menos 
tienen y fomentando la prevención”.

Clausura el presidente Enrique Peña 
Nieto trabajos de la 105 Asamblea 

General Ordinaria del IMSS

Con visión ciudadana
Enrique Vázquez Coronel

*	Realizamos	un	gran	esfuerzo	para	frenar	el	deterioro	
financiero	del	Instituto;	no	lo	hemos	saneado	

financieramente,	pero	vamos	por	el	camino	correcto,	
afirma	el	Doctor	José	Antonio	González	Anaya.

muerto, prácticamente en una quiebra 
total, lo que vuelve indispensable el 
apoyo de los legisladores para obtener 
recursos extraordinarios para que los 
servicios sigan operando y el municipio 
no colapse.

Sin duda a pesar del mal estado 
que guardan las administraciones 
municipales, es bueno saber que se 
está trabajando en conjunto por sacar 

adelante la situación, el ejecutivo estatal 
no estuvo presente en la reunión pero 
seguramente recibirá la información 
de primera mano y se pondrá manos 
a la obra, Nayarit necesita de todas 
sus piezas en pleno funcionamiento, 
el compromiso de Roberto Sandoval 
como siempre es con toda la población y 
seguramente al igual que en anteriores 
ocasiones responderá a las voces de 
quienes reclaman su ayuda. 
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*En Compostela 

•	 En	jornadas	maratónicas	todos	los	días	la	Presidenta	municipal	de	
Compostela	Alicia	Monroy	Lizola	atiende	a	los	ciudadanos	cumpliendo	

las	promesas	hechas	durante	su	campaña.
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Compostela
A pesar de la crisis financiera que 
enfrenta nuestra administración, 

cumpliré a Compostela: Alicia Monroy

Compostela.-Por Donkey—Uno 
de los compromisos establecidos 
con los compostelenses en la etapa 
de campaña era precisamente 
la atención para todos con una 
Presidencia abierta, sin puertas 
donde todos los que se acercaran 
con su Presidenta pudieran tener 
la oportunidad de plantearle su 
problemática.

Por ello desde muy temprana 
hora Alicia Monroy Lizola realiza 
audiencias todos los días en su 
oficina de Palacio municipal, ahí 
la Alcaldesa recibe las demandas 
del pueblo y atiende comisiones 
de personas que a diario acuden 

con su Presidenta, en este sentido 
la propia Presidenta municipal 
ha manifestado que solo está 
cumpliendo con el encargo de 
su pueblo y que lo hace con 
mucho gusto, independientemente 
de las condiciones que vive la 
administración municipal es un 
deber como su Presidenta el de 
atender a la gente, recabar sus 
demandas y buscarles solución 
de acuerdo a las posibilidades 
que la propia Presidencia tiene 
en este inicio de administración.

En este tipo de audiencias 
cotidianas Alicia Monroy ha recibido 
de todo, entre lo que destacan 

becas, ayudas para láminas, obras 
pequeñas y medianas para las 
comunidades, apoyos económicos, 
despensas y por supuesto llegan 
para pedirle trabajo.

A todas y cada una de estas 
peticiones, la Presidenta les ha 
buscado una solución adecuada, 
o las ha canalizado con la 
dependencia correspondiente, 
con la certeza de que a la gente 
hay que hablarle con la verdad, 
pues es menos complicado hacerlo 
de esa forma que andar con 
mentiras o escondiéndose de la 
gente, “esta no es la forma de 
trabajar de nosotros” afirmó la 

alcaldesa.
Aun cuando la situación 

financiera que enfrenta el municipio 
es muy difícil, Monroy Lizola dijo 
que ya se están tocando puertas, 

hay un buen equipo de trabajo 
en esta administración y tengo 
confianza que pronto vamos a 
sacar al buey de la barranca, 
enfatizó la Presidenta.

Compostela.-  Por Donkey—A pesar de 
haber recibido el Departamento de Fiscales 
en condiciones irregulares y sin información 
que sustente el trabajo que realizó la pasada 
administración, nosotros estamos trabajando, 
incluso sin vehículos porque los que entregaron 
están desvielados y otros hasta sin maquina, 
aseguró su titular, Ismael Samaniega Salazar.

En cuanto al trabajo que realizara el área 
a su cargo durante los próximos tres años de 
Gobierno, Samaniega Salazar, indicó que será 
diferente y para ello se han implementado 
acciones, donde se trasparente cada peso que 
ingrese por concepto de pagos de licencias, 

extensión de horarios a giros negros, bares, 
cantinas y restaurantes, así como cobros por 
derecho de piso a comerciantes.

 “nosotros queremos darle a este departamento 
otra imagen diferente ya que los que han 
estado al frente de esta área en anteriores 
administraciones trataron mal a la ciudadanía y 
la instrucción que tenemos de parte de la señora 
Presidenta Alicia Monroy es que tratemos lo 
mejor que se pueda a las personas, privilegiando 
el dialogo y tomando buenos acuerdos  para 
que todo salga bien. Nosotros no venimos a 
quitar a ningún comerciante, solo traemos 
en mente hacer bien las cosas, todos tienen 
derecho de trabajar, pero tienen que hacerlo 
de una manera ordenada”, puntualizó

Tras los primeros sondeos y recorridos 
realizados por el municipio, el Jefe de Fiscales, 
explicó que primeramente se ha puesto de 
acuerdo con la gente organizada, con los 
sindicatos y con los tianguistas, “ya estuvimos 

precisamente con los del tianguis de La Peñita 
nos presentamos con ellos, hemos establecido 
contacto con la dirección de Seguridad Pública, 
Tránsito del Estado y con el Departamento de 
Alcoholes de Gobierno del Estado para todos 
trabajar de manera coordinada y poder realizar 
una buena labor en nuestra responsabilidad” 
afirmó.

No obstante que el ser fiscal es una actividad 
a la que la ciudadanía, principalmente los 
comerciantes le hacen el feo, el funcionario 
comentó que hay acercamiento con la gente 
y a través del diálogo se  les ha hecho saber 
la importancia de sus aportaciones, pero 
también convenciéndolos de que sus recursos 
se depositan en la tesorería con el fin de que 
el Ayuntamiento se los devuelva en mejores 
servicios y obras, “se trata que no haya problemas 
para lo que es el servicio de recolección de 
basura, para alumbrado público, o para labores 

de limpieza, de hecho ya se están limpiando 
los bulevares, por eso ocupamos que todos los 
vendedores ambulantes, los de puestos fijos 
y semifijos y todas las personas que pagan 
su licencia ordinaria y de alcoholes lo hagan 
para de esa manera reintegrarles en servicios 
que se ocupan en todas las colonias, barrios y 
comunidades del municipio”, afirmó.

Finalmente el titular de fiscales informó que 
el equipo de colaboradores que le acompañarán 
en esta responsabilidad que le confirió la 
Presidenta Alicia Monroy fue seleccionado con 
mucho cuidado y que en la cabecera municipal 
estarán realizando la función de fiscales Amado 
García Guerrero y Jesús Ramírez Castellón, en 
la zona media que va de Mesillas, Las Varas 
hasta Platanitos y Las Limas estará Gilberto 
Rosas Gaytán y del Tonino hasta Ursulo Galván 
tendrán como fiscal a Oscar Antonio Contreras 
Flores, con quienes se espera realizar un 
trabajo eficiente, concluyó.

Departamento de Fiscales pondrá orden en 
giros negros y comerciantes: Samaniega 

15



Miércoles 15 de Octubre de 2014

Grandes Avances Registra Ya  en Nayarit la Reforma Educativa.
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Pedro Bernal/ Gente y Poder 

ACAPONETA.- Una fiesta deportiva se 
realizó en las instalaciones del Estadio 
Municipal, para conmemorar el 66 aniversario 
de este santuario del béisbol en Acaponeta. 
Evento organizado por el H. XL Ayuntamiento 
a través de la Dirección de Festejos Cívicos y 
Recreación en coordinación con la Dirección 
del Deporte en el municipio.

Con la asistencia del alcalde Malaquías 
Aguiar Flores, cuerpo de regidores, directores 
de las dependencias del gobierno municipal, 
acompañado por Leobardo Barrón Cortez, gerente 
deportivo del Club Cachorros de Acaponeta, 
directivos de la Liga Municipal de Béisbol se 
realizó este significativo acto conmemorativo 
del inmueble deportivo. El evento inicio con los 
honores a la bandera, participando la escolta 
y banda de guerra del Centro de Bachillerato 
Tecnológico Agropecuario 182 (CBTA). 

Posteriormente el Doctor en Educación 
J. Inés Guillén Mayorquin;  dio lectura a una 

amplia semblanza histórica del proceso de 
formación del Estadio Municipal, destacando 
que su edificación no se realizó de la noche 
a la mañana; tuvieron que transcurrir años de 
gestiones y trabajos que hicieron un grupo de 
preocupados ciudadanos, que viendo el interés 
de la sociedad por el rey de los deportes se 
dieron a la tarea de tener un lugar digno para 
la práctica de la pelota. 

Entre otras cosas mencionó, que el director 
Manuel Sánchez Hidalgo, del periódico informaba 
de las acciones altruistas que realizaban 
un grupo de personas, encabezadas por 
Martin M.Saizar, quien en ese entonces se 
desempeñaba como colaborador y cronista 
de ese medio informativo; entre las acciones 
que realizaban fue  que el 25 de noviembre 
de 1928  en que los señores Martín Saizar, 
Román Domínguez y Fortunato García, se 
dirigieron al Consejo Municipal para solicitar 
unos terrenos de propiedad pública  que se 
encontraban al suroeste de la ciudad, para 
acondicionarlos y  jugar beisbol, mismos 
que le fueron concedidos y que los jóvenes 

tuvieran un espacio de recreación para 
este deporte. 

Fue hasta el 12 de octubre de 
1948, cuando Gilberto Flores Muñoz,  
gobernador Constitucional del Estado 
de Nayarit, inauguró el Estadio Municipal 
de Béisbol que lleva el nombre de Martin M. 
Saizar y actualmente es la máxima casa del 
rey de los deportes en Acaponeta. 

Enseguida las autoridades municipales 
realizaron el lanzamiento de la primera bola 
significativa a esta conmemoración, continuando 
con los encuentros deportivos entre los 
equipos de la categoría infantil de Tigrillos de 
Acaponeta ante Rosa morada, cuyo marcador 
finalizo por blanqueada de 6-0 a favor de la 
escuadra local dirigida por Ramón Benítez, 
siendo el pequeño David Tarango, pitcher 
ganador y jugador más valioso recibiendo un 
estimulante trofeo. 

Posteriormente ambos representativos se 
enfrentaron en la categoría pre junior, partido 
que culminó al rojo vivo y en cierre de la sexta 

entrada, los Tigrillos perdían con score de 4-2 
y con el coraje que les caracteriza lograron 
empatar a 4 anotaciones, siendo Vladimir 
Fregoso el jugador visitante el más valioso 
de este partido.

Para finalizar el festejo se enfrentaron las 
selecciones de Acaponeta en contra de Tecuala, 
en que los jugadores de casa demostraron su 
calidad deportiva y se impusieron 8-2; en que 
el manager Miguel Ángel Ulín, dio oportunidad 
a su cuerpo de picheo que apoyados por la 
ofensiva ganaron este compromiso deportivo, 
destacando la actuación a la ofensiva de 
Luis Sojo jugador más valioso del partido, 
recibiendo un significativo trofeo por parte del 
H. XL Ayuntamiento de Acaponeta a través del 
Director del Deporte, profesor Eutiminio Rojas 
Juárez quien reconoció el esfuerzo de cada 
jugador en esta fiesta deportiva. 

La Reforma Educativa que hizo realidad 
el Gobierno Federal que encabeza, Enrique 
Peña Nieto, tiene grandes avances en Nayarit, 
afirmó la directora general de los Servicios de 
Educación Pública, SEPEN, Leticia Pérez García 
quien agrega que esto se hace en conjunto 
con la sección 20 del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación, SNTE que dirige 
el maestro, Antonio Carrillo Ramos.“A la mejor 
no se ven estos avances porque son del orden 
administrativo, ahorita estamos en la conciliación 
de las plazas para que a través de la Secretaría 
de Hacienda y la Secretaría de Educación, a 
partir del primero de enero, se aplicará el Fondo 
de Nómina Educativa, esto derivado de la Ley 
de Coordinación Fiscal”, explicó tajante la titular 
de los SEPEN.De esta forma, sostiene que 
todos los trabajadores docentes y de apoyo y de 
asistencia a la educación, así como los mandos 
medios y superiores, estarán sujetos a este 
Fondo de Nómina Educativa, en la que se les 
estará pagando directamente desde la federación, 
descontándose de los recursos que en materia 

educativa le corresponden al Estado de Nayarit..
La funcionaria estatal, Pérez García, aseguró que 
esto no es un duro golpe a los aviadores, sino 
todo lo contrario, esta nueva modalidad de pagos 
en nómina viene a ponerle orden a la educación y 
que esto viene plasmado en la Reforma Educativa, 
y que al igual le dará formalidad institucional a 
las estructuras ocupacionales, no solo en las 
oficinas centrales de SEPEN, sino que también 
a cada centro educativo.Explica que a través de 
la Coordinación Nacional del Servicio Profesional 
Docente, que ordena unos lineamientos para la 
operación de los centros educativos, que deben 
tener una estructura básica que es un director, 
un subdirector, , cierto número de personal 
administrativo como son secretarias, prefectos, 
reconociendo que hay escuelas que tienen 
personal  de más y otras que tienen menos. La 
Directora General de los Servicios de Educación 
Pública en el Estado de Nayarit, Leticia Pérez 
García, aclara que se está poniendo orden en 
el Sistema Educativo para que cada una de las 
escuelas cuente con la estructura básica que es 

Emotiva celebración del 66 aniversario del 
estadio municipal de Acaponeta, Martín M. Saizar
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erteza Política
Por: Alberto Martínez.

C lo que señala la nueva Ley y que es producto de 
la Reforma Educativa aprobada el año pasado 
por el Congreso Federal.  

No Vamos a Retar a la Delincuencia. La 
Estamos Enfrentando y Aplicando la Ley.

Ningún Estado está Blindado", dijo de entrada 
Edgar Veytia, Fiscal General del Estado, quien 
agrega que la seguridad se logra día a día y 
que no es un reto porque advierte que a la 
delincuencia no se le reta, "se le enfrenta y se 
le aplica todo el rigor de la Ley".Destaca que los 
policías y el mismo dan hasta su propia vida por 
preservar la seguridad, el patrimonio y la vida 
de todos los Nayaritas, esa es su tarea diaria y 
se está cumpliendo porque así lo ha ordenado 
el Gobernador del Estado.Al ser entrevistado 
después de firmar el acuerdo que establece el 
mando único en los 20 municipios de Nayarit, el 
Fiscal, dijo que hay en todas las corporaciones 
policiacas e instituciones militares una sólida 
coordinación para con firmeza, enfrentar a la 
delincuencia Ante los hechos de violencia que 
se registran de pronto en varias entidades del 
país, Edgar Veytia, Fiscal General del Estado, 
asegura que Nayarit no baja la guardia ni un solo 
momento, "tengan la garantía, todos los Nayaritas 
de que estamos en alerta permanente", concluyo.

Con Presiones y Manifestaciones, el SUTSEM 
no Va a Lograr Nada en el Gobierno del Estado.

Con presiones políticas y manifestaciones, el 
Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del 

Estado y los Municipios, no va a lograr nada, afirmó 
el Secretario General de Gobierno, José Espinoza 
Vargas, quien agrega que “esto no funciona así 
y replica que para que haya un pleito, se ocupan 
dos y el gobierno, no le entra a ese juego”. Y 
luego, remarcó “Nosotros estamos en la dinámica 
de sensibilizar a los trabajadores y decirles que 
es lo posible en el aumento salarial, esto es un 
convenio y se ocupan de las dos partes, no que 
una sola imponga su voluntad”, dijo el titular de 
la Política Interna del Gobierno de la Gente, al 
ser entrevistado después de la toma de protesta 
a Cora Cecilia Pinedo Alonso como nueva titular 
de SEDESOL.Espinoza Vargas, dijo que si hay 
manifestaciones y presiones, bienvenidas y que 
cada quien pague su factura de cualquier naturaleza 
y de otro tipo, “creo que nosotros no vamos a 
pelear”, sostiene el también Jefe del Gabinete en 
el Gobierno de la Gente.El funcionario estatal, 
dijo que no se han roto las negociaciones y que 
la propuesta del Gobierno de Roberto Sandoval 
Castañeda, es firme en que el aumento sea del 
7 por ciento, la idea del sindicato es que sea del 
16, lo que es prácticamente imposible, “técnica 
y financieramente, es imposible”, argumento 
para luego ratificar que las negociaciones van 
a seguir.El Secretario General de Gobierno, 
José Espinoza Vargas, descartó que haya una 
intromisión de la administración estatal en el 
proceso interno de renovación del SUTSEM, 
ellos que hagan su labor de convencer a sus 
bases, el gobierno está ocupado en atender a 
los nayaritas, lo que si aclaró que hay respeto a 
la vida interna del SUTSEM.
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En cumplimiento a lo dispuesto por la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales y con fundamento en lo establecido en la 
fracción I del artículo 41 del Reglamento de la Ley General del Equilibrio y la Protección al Ambiente en materia de Evaluación del Impacto 
Ambiental, se informa que la Secretaría de Obras Públicas del Estado de Nayarit, presentó el día 21 de agosto de 2014, ante la Dirección 
General de Impacto y Riesgo Ambiental, de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, la Manifestación de Impacto Ambiental 
en su modalidad Regional (MIA-R) del proyecto “Andador Muelle Turístico de Matanchen, 2a. Etapa; en el Municipio de San Blas, Nayarit”.

Con fundamento en lo establecido en la fracción I del artículo 41 del Reglamento de la Ley General del Equilibrio y la Protección al Ambiente 
en materia de Evaluación del Impacto Ambiental, se informa que la Secretaría de Obras Públicas del Estado de Nayarit, presentó el día 21 
de agosto de 2014, ante la Dirección General de Impacto y Riesgo Ambiental, de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, la 
Manifestación de Impacto Ambiental en su modalidad Regional (MIA-R) del proyecto “Andador Muelle Turístico de Matanchen, 2a. Etapa; 
en el Municipio de San Blas, Nayarit”.

De este modo, con el afán de asegurar una amplia difusión y participación social en el proceso de evaluación de Impacto Ambiental para el 
Proyecto, así como buscando mantener a salvo el derecho de la ciudadanía a participar en dicho proceso, por medio de la presente se hace 
del conocimiento del público interesado las características del proyecto en cuestión:

El proyecto se ubica en la Bahía de Matanchen, Municipio de San Blas, Estado de Nayarit, el proyecto no incidirá dentro de áreas de 
importancia ambiental como Áreas Naturales Protegidas, Regiones prioritarias establecidas por la CONABIO o sitios RAMSAR.

El proyecto pretende la construcción y operación de contempla la construcción de un Andador Muelle Turístico, el brazo perpendicular a 
la ribera del mar de la Bahía de Matanchén tendrá una longitud total de 240.56 metros, en dos secciones rectas consecutivas teniendo la 
primera sección una longitud de 185 metros por un ancho de 8 metros, y la segunda sección una longitud de 55.56 metros por un ancho 
inicial de 8 metros y un ancho final de 10 metros; y en el brazo paralelo a la ribera del mar tendrá una longitud de 60 metros por un ancho 
de 10 metros.
 
Asimismo, es importante comentar que el diseño del proyecto se realizó bajo los estándares más estrictos en términos de conservación del 
paisaje, utilizando primordialmente superficies con menor valor ambiental, por lo que la afectación al paisaje no se considera relevante ya 
que se ha buscado relacionarlo con éste de modo coincidente, lo cual es congruente con lo señalado respecto a la conservación de las áreas 
ambientalmente más valiosas.

Por otra parte, se plantean medidas de mitigación y compensación, que minimizan los efectos hacia este componente ambiental, tales como 
un Programa de Supervisión y Monitoreo Ambiental, así como de Programa de Manejo Integral de Fauna.

En conclusión, el proyecto cumple con lo establecido en el artículo 35 de la la Ley General del Equilibrio Ecológico y la Protección al Ambiente 
(LGEEPA), en cuanto a que se ajusta a las regulaciones jurídicas ambientales vigentes, tal y como se analiza en el capítulo III de la MIA-R, 
asimismo, no se generan impactos relevantes que pudieran ocasionar efectos negativos al funcionamiento del sistema ambiental regional, 
además de que se proponen medidas de mitigación y compensación que no solo actúan sobre los potenciales efectos del proyecto, sino que 
coadyuvan a reducir las tendencias de deterioro ambiental en la región. 

La manifestación de impacto ambiental modalidad Regional del proyecto “Andador Muelle Turístico de Matanchen, 2a. Etapa; en el 
Municipio de San Blas, Nayarit”, se encuentra a disposición del público en general en las oficinas de la Dirección General de Impacto y 
Riesgo Ambiental,  de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, ubicada en Avenida Revolución N° 1425, Colonia Tlacopac San 
Ángel, Delegación Álvaro Obregón, C.P. 01040, México, Distrito Federal, así como en la Delegación Federal de la SEMARNAT en el Estado 
de Nayarit con domicilio en Avenida Allende N° 110 Oriente, 2° Piso, Tepic, Nayarit.
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CONSULTA PUBLICA DEL PROYECTO “ANDADOR 
MUELLE TURÍSTICO DE MATANCHEN,2A. ETAPA; 

EN  EL MUNICIPIO DE SAN BLAS, NAYARIT”
PROMOVENTE: SECRETARÍA DE OBRAS PUBLICAS DEL ESTADO DE NAYARIT
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Simulacros preventivos en 
planteles educativos en Tecuala 
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T E C U A L A . - 
L a  d i r e c c i ó n 
de Protección 
Civ i l  de este 
municipio lleva 
a cabo simulacros 
preventivos en el 
plantel educativo 
CECYTEN, del 
e j ido de San 
Felipe Aztatán, 
el director de esta dirección del 
gobierno local, Guillermo López 
Montaño, y por instrucciones 
del presidente municipal Lucio 
Santana Zúñiga, quien en su 
gobierno ha manifestado que 
las acciones preventivas, que 
por ley deben efectuarse será 
una de las prioridades en este 
actual gobierno del XXXVI 
Ayuntamiento Constitucional, 
porque primero están las 
medidas de seguridad en favor 

de los ciudadanos Tecualenses 
y en parte especial los centros 
escolares que existe en este 
municipio con una gran actividad  
de eficiencia, capacitación y 
experiencia en el manejo de los 
útiles e insumos que se usan 
para los diferentes programas 
de acción preventiva.

Guillermo López Montaño 
acompañado de sus compañeros 
de trabajo llevaron a cabo un 
gran simulacro en el centro 

escolar antes 
mencionado y 
ante cerca de 
400 alumnos 
que estudian 
sus diferentes 
materias, en ese 
plantel educativo 
se realizaron 3 
simulacros, uno 
de evacuación 
d e  a l u m n o s  
en un siniestro 
de  temblor de 
tierra, uno de 

incendios y otro de accidentes 
automovilísticos, 
con la participación 
de vehículos y 
e lementos de 
la Cruz Roja 
Mexicana con 
base en este 
municipio, ahí 
la mayoría de 
los educandos 
t u v i e r o n  l a 
o p o r t u n i d a d 
d e  p r a c t i c a r 
simulando los 
eventos de accidentes y 
siniestros antes mencionados, 
también se contó con la 
participación de los maestros 
coordinadores  en este plantel 
educativo, Pablo Márquez y 
Miriam León Mayorquin……… 

Al terminar este simulacro 
preventivo a favor de los 
estudiantes en este centro 

escolar le pedimos al director 
de Protección Civil municipal 
su punto de vista y su opinión 
sobre este trabajo preventivo 
y esto nos comentó,………. 
mira este plantel educativo ha 
tomado en cuenta lo que es la 
prevención, en cuestión del 
simulacro que acabamos de 

llevar a cabo los estudiantes 
y la docencia de este centro 
escolar hicieron una evacuación 
dentro de los parámetros y lo 
normal de prevención de 2 
minutos.

En el simulacro de accidente 
vial sobre el asfalto hubo una 
muy buena caracterización del 
lesionado y se aplicaron las 

cuadrillas de primeros auxilios, 
y ahí pudimos constatar que los 
jóvenes actuaron con mucho 
ánimo y entusiasmo sobre lo 
que se estaba llevando a cabo 
y quiero felicitarlos  a ellos y 
sus directores por implementar 
lo que es la prevención, y 
atendiendo las ordenes de mi 

presidente 
m u n i c i p a l 
L u c i o 
S a n t a n a 
Zúñiga, me 
ha instruido 
que l leve 
a cabo lo 
que es el 
reglamento 
d e 
prevención 
en  todos 
los centros 

escolares del municipio, y aquí 
por ejemplo los coordinadores, 
maestros y docentes, nos 
dieron todas las facilidades 
para realizar este simulacro 
de prevención y a lo cual le 
dan las gracias al ciudadano 
presidente municipal, Lucio 
Santana, por actuar y hacer 
efectivos  estos programas 
de prevención de desastres”.
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Hefzi-ba
Distribuidora de flores y follajes 

Surtimos a todo el 
estado de Nayarit, parte 
de Jalisco y Sinaloa

Le ofrecemos un extenso surtido de flores frescas
Horario corrido:

De lunes a sábado de 7 de la mañana a 7 de la noche.
Domingos: de 6 de la mañana a una de la tarde. 

Mayoreo y Menudeo
Precios especiales a 

mayoristas

Calle Misisipi, casi esquina con 
libramiento carretero Colonia Lindavista 

Correo: hefziba.tepic@gmail.comTepic, Nayarit.

Tel. 01 (311) 218-25-30
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TECUALA NAYARIT.- En el 
ejido del Limón cabecera de este 
municipio falleció el  señor Jesús 
Inda Flores, muchas y sinceras 
condolencias recibió la familia Inda 
Flores, hermano del regidor de este 
XXXVI, Ayuntamiento local, Julio 
Inda Flores, el ciudadano presidente 
municipal Lucio Santana Zúñiga, y 
la señora Sandra Partida de Zúñiga 
manifestaron personalmente y a 

nombre del XXXVI 
Ayuntamiento 
local sus apoyos 
y resignación 
espiritual para 
toda la familia 
Inda Flores en 
estos trances 
mortuorios.

Ayer martes 
el  cuerpo de 
Jesús Inda fueron 
sepultados en 
el panteón de la 
localidad antes 

mencionada, donde anteriormente 
se le ofreció una misa de cuerpo 
presente, en la iglesia del Limón, 
ahí asistieron los regidores Felipe 
López Jasso, Ana Elsa Jiménez 
Huerta, Hermelinda Medina 
Ayala, Alica Abigail Rodríguez 
Macías, y la regidora Romana,  en 
representación del C. Lucio Santana 
Zúñiga en el acompañamiento al 
sepelio estuvo el secretario de 
gobierno municipal el ingeniero 
Ricardo Barraza López.

Fallece Jesús Inda Flores en el Limón 
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El diputado Ángel Martínez Inurriaga 
trabaja sin distingos de colores
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Pedro Bernal/ 
Gente y Poder 

TECUALA.- En el 
Congreso Estatal se 
trabaja  a favor de 
todos y sin distinción 
de colores así lo 
afirma el diputado 
por Tecuala Ángel 
Martínez Inurriaga, 
e l  e s p e c i a l i s t a 
en ginecología se 
reúne con todos 
l o s  p r e s i d e n t e s 
municipales de los 20 municipios, 
porque el congreso estatal; los diputados 
de todas la fracciones parlamentarias, 
unen sus esfuerzos para que a Nayarit 
le vaya bien y el señor gobernador del 
estado Roberto Sandoval Castañeda 

lleve a este gran 
estado nayarita a un 
buen puerto con la 
voluntad, el empeño 
y el compañerismo 
en unidad de los 
legisladores nayaritas.

Así lo pregona 
el diputado local 
por el distrito XVII 
Ánge l  Mar t í nez , 
tanto se reúne con  
gobernantes priistas 
como perredistas 

panistas y de otros partidos, buscando 
solo  un resultado que a Nayarit y en 
especial a los Tecualenses les vaya 
bien, junto a sus compañeros de 
bancada los diputados de la fracción 
del PRD, Pavel Jarero, Noelia  Ibarra 

Franquez, Luis Manuel 
Escobedo Hernández y 
otros diputados más,  
de los partidos antes 
mencionados trabajan 
con unidad y fraternidad 
legislativa.

Como integrante de 
la Comisión de Salud 
aprueba iniciativas que 
benefician con mucho 
a los nayaritas en 
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La forma de educar a los hijos 
se ha modificado. Hace algunas 
décadas la formación era más 
autoritaria, rígida y con poco afecto. 
En la actualidad los roles de la 
forma de ejercer la paternidad y 
maternidad han cambiado. Ahora 
vivimos el extremo contario: el 
consentimiento excesivo de los 
hijos. Nos hemos convertido en 
padres, por lo general, consentidores 
y permisivos, lo que ha provocado 
una conducta exigente en nuestros 
hijos. Es vergonzoso como algunos 
padres no pueden controlar a sus 
pequeños hijos, a los pequeños 
tiranos. Hoy más que nunca los 
padres nos cuesta trabajo ejercer 
nuestra autoridad paternal. Si algo 
debemos retomar de la antigua forma 
de educar, podemos mencionar 
que la exigencia, los límites y la 
austeridad son tres pilares que no 
debemos desechar. La exigencia 
con prudencia, es decir, enseñar 
a nuestros hijos a cumplir con sus 
responsabilidades de acuerdo a 
su edad y capacidad, pienso que 
todos los niños de 5 años pueden 
recoger sus juguetes, tender su 
cama y llevar su plato y vaso al 
fregadero. Los límites de conductas, 
acciones y pretensiones de los 
hijos lo deben poner los padres y 
madres, no los hijos. El asunto de 
la austeridad es muy importante 
en nuestros días, hoy educamos 
a nuestros hijos con el siguiente 
principio: “le voy a dar a mi hijo 
todo lo que no tuve de niño”, “no 
quiero que nada le falté a mis 
hijos”. Muchos padres y madres nos 
preocupamos por darle a nuestros 

hijos todo lo material: celulares 
sofisticados, laptops, pantallas de 
plasma, etc. Debemos enseñar a 
nuestros hijos que no siempre es 
posible darles lo que piden. Cuantas 
veces sedemos a las pretensiones 
de nuestros hijo, o en algunos 
casos exigencias, para evitar que 
el niño llore o no sea “lastimado” 
en su autoestima, con esta postura 
terminamos formando hijos tiranos, 
controladores de sus padres, lo que 
provocará que el niño no toleré que 
le nieguen sus deseos y exigencias, 
fomentando una conducta de 
intolerancia  a la frustración, 
altamente sentimentales.¿Qué 
debemos hacer para evitar que mi 
hijo se convierta en un niño tirano? 
A continuación lo resumimos en 
los siguientes puntos:

1. Proveer de un ambiente 
creativo y constructivo.

2. Disciplina con amor.
3. Establecimiento de reglas 

simples y claras.
a) Presentar la regla;
b) Expl icar  por  qué se 

estableció;
c) Explicar para qué la regla;
d) Delimitar la regla en casa.
4. Implementa consecuencias 

naturales y razonables frente a 
conductas irresponsables.

5. Proveer ambientes positivos.
6. Enseña a competir y a 

colaborar.
7. Rechazo de la conducta no 

de la persona.

Hasta la próxima. Terapeuta 
Familiar. Consultas al 311 136 89 86. 

Hijos	Exigentes,	Padres	Obedientes.

REDESCUBRIENDO
Por: José Miguel Cuevas Delgadillo

especial a los Tecualenses buscando 
que el hospital nuevo de diferentes 
especialidades se ponga ya en marcha 
porque Ángel Martínez Inurriaga no 
va al congreso nada más a levantar 
la mano va y propone temas que con 
lleven resultados positivos para este 

municipio, y la gente de Tecuala no se 
equivocó al votar por Ángel Martínez, que 
anda buscando hasta en los gobiernos 
del distrito federal recursos, o apoyos 
en diferentes formas con el único fin 
de darle un bienestar a su pueblo que 
es Tecuala. 
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Para enfrentar los retos del Nuevo Sistema de Justicia Penal

•	 Con	el	Nuevo	Sistema	de	Justicia	Penal	la	Policía	se	
convierte en la columna vertebral del sistema acusatorio, por lo 

cual se hace necesaria su profesionalización.

DICTA JUEZ FORMAL PRISIÓN A 
PRESUNTA SECUESTRADORA

El Fiscal Edgar Veytia informó 
que el Juez Tercero de Primera 
Instancia con sede en Tepic, 
dictó Auto de Formal Prisión a 
Karen Aurora Ortega Delgado, 
por su presunta responsabilidad 
penal en la comisión del delito 
de Secuestro. 

La detenida de 21 años de 
edad, originaria de La Peñita 
de Jaltemba, municipio de 
Compostela, y vecina de San 
Francisco, municipio de Bahía 
de Banderas; se encuentra 
relacionada al expediente 
519/2013 por el delito antes 
mencionado ocurrido en junio del 
2012, en agravio de un agricultor.

Se conoce que Aurora 
formó parte de una banda de 
secuestradores integrada por su 
pareja sentimental Oscar Javier 
Cuevas Fernández “El Cráneo”, 
y su cómplices, Eliseo Anaya 
Dueñas “El Cheo”, Manuel Pérez 

Borja “El Meño” y Humberto 
Antonio Sánchez Lira, todos 
detenidos.

De acuerdo a las investigaciones 
y al expediente 519/2013, Aurora 
Ortega era la persona que se 
encargaba de alimentar a la 
víctima del secuestro durante 
los días que el agraviado estuvo 
privado de su libertad. 

Por lo anterior el Juez Tercero 
de Primera Instancia de Tepic, 
dictó Auto de Formal Prisión a 
Karen Aurora Ortega Delgado, 
por su probable responsabilidad 
penal en la comisión del delito 
de Secuestro. 

El Fiscal Edgar Veytia manifestó 
que con esta acción el Gobierno de 
la Gente refrenda su compromiso 
con la sociedad, de combatir 
frontalmente la impunidad para 
lograr un Nayarit fuerte y seguro 
para todos.

Como parte de las acciones de 
capacitación para enfrentar los retos 
del nuevo sistema de justicia penal 
acusatorio, la Fiscalía General 
del Estado (FGE) instruye en la 
materia a policías municipales de 
Xalisco, informó el Fiscal General 
Edgar Veytia. 

El Fiscal General Edgar Veytia, 
señaló al respecto que con el 
nuevo Sistema de Justicia Penal 
la policía se convierte en la 
columna vertebral del sistema 
acusatorio mexicano, pues a partir 
de con ellos, se desarrollarán las 
investigaciones de los delitos que 
culminarán en los juicios orales.

“El papel del policía adquiere 

mayores responsabilidades, ellos 
serán los encargados de procesar 
la escena de los hechos del crimen, 
podrán identificar a los testigos y 
sobre todo proteger a la víctima”, 
mencionó Edgar Veytia.

De ahí la importancia de la 
capacitación constante a los 
elementos, ya que el nuevo sistema 
requiere una policía calificada que 
tenga la capacidad de obtener las 

pruebas que serán presentadas 
en audiencia pública y que darán 
base a la decisión judicial. 

El curso impartido por personal 
certificado por el Sistema Nacional 
de Seguridad Pública y la PGR, 
será llevado a todos los municipios 
de la entidad, siendo los primeros 
Tepic, Xalisco y Santa María del 
Oro, quienes serán los precursores 
del los Juicios Orales en Nayarit.

FISCALÍA CAPACITA A POLICÍAS MUNICIPALES 
DE XALISCO EN MATERIA DE JUICIOS ORALES

LOCALIZAN CADÁVER EN 
LA COLONIA EL RODEO

•	 Era	quien	alimentaba	a	un	agricultor	
plagiado.
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Redacción/Gente&Poder

La noche del pasado lunes fue 
localizado, en la vivienda marcada 
con el número 9 interior 7 de la calle 
4 en la colonia El Rodeo de Tepic, 
el cuerpo sin vida de un hombre de 

aproximadamente 44 años de edad. 
Los primeros reportes indican que 

el cadáver presentaba un avanzado 
estado de descomposición pues 
tenía aproximadamente 2 días de 
haber fallecido.

Al parecer, la llave de gas del 

domicilio se encontraba abierta, 
pero se desconoce si se trata de 
un suicidio. Hasta el momento sólo 
se sabe que el occiso respondía al 
nombre de “Ricardo”. El cuerpo del 
hombre se encontraba recostado 
en su cama tapado con una cobija.

Al lugar arribo el Agente del 
Ministerio Publico quien ordenó el 
levantamiento del cuerpo a cargo del 
Servicio Medico Forense (SEMEFO) 
para los trámites de ley.
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Por Germán Almanza 
Aguilar

Personal de Protección 
Civil municipal de Tepic 
llevaron a cabo este martes 
un programa de capacitación 
en el jardín de niños Amado 
Nervo de la colonia Indeco 
de la capital nayarita.

Siendo chiquitines de 
Segundo Grado, acompañados 
de padres de familia y personal 
docente quienes recibieron 
instrucciones de parte de 
los elementos de Protección 
Civil para tomar medidas en 
caso de sismo, incendio, 
inundación, entre otras 
recomendaciones.

Estas medidas preventivas 
en caso de alguna contingencia 
seguirán llevándose a cabo 
en próximos días en los 
planteles educativos que 
así lo soliciten a la Dirección 
de Protección Civil Tepic, 
informaron las autoridades.

Municipios22

Por José María Castañeda

Sant iago Ixcuint la,  Nay.- 
Cansados de que la representante 
de la Financiera Rural, Lic. Mayté 
Serratos, les estuviera jugando el 
dedo en la boca, aproximadamente 
90 productores, mayormente 
de hortalizas, decidieron tomar 
las instalaciones debido a las 
constantes negativas de parte 
de la funcionaria en el momento 
de recibir a los agricultores cuya 
cabeza visible ayer eran Pablo 
Galván y José Luís González Mora.

-“Mira, toda esta gente que 
está aquí, -dijo el ex regidor por  
Tepic, Pablo Galván- vino porque el 

Presidente de la República lo dijo 
en televisión abierta en un evento 
importante que tuvieron ellos ahí en 
la ciudad de Guadalajara, que iba a 
haber créditos para los campesinos, 
y ese fue el motivo por el cual la 
gente se avocó a la Financiera, 
porque es la única dependencia de 
gobierno que se dedica a prestarle 
a los productores. Pero resulta 
que aquí en la Financiera es otro 
el panorama, el Presidente de la 
República dijo que el campesino, 
para acceder a los créditos de 
Financiera Rural, no ocupaba 
más que presentar el certificado 
parcelario o su equivalente. Y 
ahorita puedes ver que en las 
mesas están las carpetas con 

mucho papeleo, debido a la gran 
cantidad de trabas que nos está 
poniendo la Financiera para no 
prestarnos, te estoy comentando 
esto porque ya tenemos un mes 
exacto de que estamos metiendo 
documentación a la Financiera, 
y ésta hasta ahorita no nos ha 
querido atender. Por eso estamos 
tomando la Financiera para que 
se rompa ese hilo y podamos 
acceder al crédito. Y lo estamos 
haciendo por varias cosas: una 
porque ahorita tenemos 6 días 
que la licenciada Mayté, que es la 
responsable de esta oficina, no se 
ha presentado ni nos ha dado la 
cara, en la Financiera nos dicen 
que anda en Tecuala, que anda en 

Guadalajara o 
México,  ¡ah!, 
pero ahorita 
que tomamos 
las oficinas de la Financiera 
Rural, de inmediato se comunicó 
conmigo diciéndome ‘Pablo, no 
me hagas eso’”.

Al preguntarle a Pablo Galván que 
es lo que argumenta la Licenciada 
Mayté, para no otorgarles el crédito, 
el entrevistado dice que les regresa 
la papelería porque no valen para 
ella las firmas de los  presidentes 
de los consejos de vigilancia, que 
la cuenta interbancaria debe de 
ser del día, que los contratos de 
arrendamientos  deben de ser lo 

que ellos digan, “o sea una serie 
de documentos que todo el tiempo 
los hemos manejado en las Cajas 
Solidarias, en los bancos, donde 
sea nos los aceptan y aquí no. La 
desesperación de la gente ya llegó 
al límite y por eso decidimos todos 
cerrar la Financiera y vamos a ver 
en que para esto para que se dé 
cuenta el Presidente de la República 
de lo que está sucediendo en una 
de las sucursales de la Financiera 
Nacional, ese es el problema 
por eso aquí nos encontramos”. 
Señaló en esta primera entrega 
Pablo Galván.

Agricultores dedicados a la siembre de hortalizas 
toman las instalaciones de la Financiera Rural

 * Debido a la serie de trabas que les pone la Lic. Mayté Serratos.

En jardines de niños

LLEVA A CABO PROTECCIÓN CIVIL TEPIC 
SIMULACROS EN CASO DE EMERGENCIAS

Ricardo Sandoval cumple 
como regidor a Compostela

Compostela.-  Por Donkey—
Familias de la Colonia Aviación 
se encuentran satisfechas con 
el trabajo de gestión social que 
viene realizando su regidor Ricardo 
Sandoval Verdín, pues a diario se le 
ve en los pasillos de la Presidencia 
Municipal atendiendo asuntos no 
solo de gente de este asentamiento 
sino de todos los que residen en 
su demarcación y otras partes del 
municipio.

El comerciante, José Luis 
Ortiz señala que la ciudadanía 
no se equivocó al brindar su 
confianza no solo a la Señora Alicia 
Monroy, sino también a Ricardo 
Sandoval ya que a  pesar de ser 
de partidos políticos diferentes, 
ambos  tienen coincidencias en un 
mejor Compostela y están sumando 
esfuerzos, cada quien desde su 
trinchera para cumplirle al pueblo, 
gestionando obra pública y diversos 
apoyos de interés social, aseguró.

Ortiz Arias mencionó que 
regidor petista ha logrado mucho 
beneficio para la colonia Aviación, 
pues en equipo con la Alcaldesa 
Monroy Lizola, está rehabilitando 
el alumbrado público de este 
asentamiento y de otras colonias que 
tienen problema con este servicio, 
por lo cual se le trabajando al lado 
de personal del Ayuntamiento para 
dar solución inmediata a este 

problema que se generado por 
la fuertes lluvias que han caído 
durante el mes de octubre.

Además a través del programa 
Hábitat de la SEDESOL también se 
puso en marcha obras importantes 
para la colonia Aviación, como el  
empedrado ahogado en cemento en 
la calle colindante con el Malecón  y 
la introducción del drenaje sanitario 
en la calle Lázaro Cárdenas, cuyas 
obras beneficiaran a cientos de 
familias de este asentamiento de 
Compostela.

 Por su parte el regidor Ricardo 
Sandoval, dijo que una de las 
propuestas que recibió durante 
su campaña  fue la instalación de 
una caseta de policía en la calle 
Juárez y Francisco Sarabia, por lo 
cual ya está haciendo las gestiones 
pertinentes para cumplir este 
compromiso, ya que al construirse 
esta obra se tendrá mayor vigilancia 
en esta zona y las familias tendrán 
mejor seguridad, concluyó.
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En una primera etapa 

*A través de DIF Santiago Ixcuintla

Entrega Fátima del Sol apoyo a 
niños en riesgo y desnutrición

Con el apoyo del Gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda, este 
martes la alcaldesa Fátima del 
Sol Gómez Montero, acompañada 
por integrantes del cabildo, dio 
el banderazo de arranque a la 
primera etapa de rehabilitación de 
calles y avenidas de la cabecera 
municipal. 

Fue en el tramo de la Amado 

Nervo y Puebla donde dio comienzo 
esta tarea de bacheo, a la que se 
dará seguimiento en la medida 
que el propio temporal de lluvias 
lo permita, a fin de optimizar el 
material del que se dispone. 

Tras agradecer al personal 
que se hace cargo de esta 
actividad y saludar a los vecinos 

de la Avenida Amado Nervo, la 
Presidenta Municipal reiteró que 
una de las prioridades en estos 
primeros cien días de gobierno 
son el mejoramiento de los 
servicios básicos. 

“Desde vialidades en mejores 
condiciones, calles iluminadas, 
agua en cantidad y calidad, para 

ello estamos trabajando en equipo, 
tocando puertas, como en esta 
ocasión que el mandatario estatal 

da una muestra más del cariño 
que tiene por nuestro municipio” 
concluyó. 

En las instalaciones de DIF 
Municipal se llevó acabo ayer por 
la mañana la entrega del Programa 
Desayunos Escolares y despensas 
a menos en riesgo y desnutrición, 
apoyo correspondiente a los mes 
de junio, julio y agosto. 

Con la presencia de la alcaldesa 
Fátima del Sol Gómez Montero, 
la titular de la asistencia social, 
María Luisa Espinoza Martínez, 
el Secretario Municipal Cristian 
Madera de León, integrantes 
del cabildo y la representante 
de la Coordinación de menores 
en riesgo, Martha Esqueda; se 
resaltó la importancia de mantener 
este tipo de acciones por el bien 

de la niñez de Ixcuintla. 

Actualmente este programa 
beneficia a 7,289 menores de 
128 instituciones educativas de 
62 localidades del municipio de 
Santiago Ixcuinta,  siendo los 
menores de preescolar, primarias 
y secundarias. Los productos 
que conforman esta entrega 
son: arroz, fríjol, lenteja, huevo 
y leche en polvo, harina de maíz, 
aceite vegetal, fruta deshidratada 
y pasta integral.

Durante el evento se realizó 
también la entrega de despensas 
del programa de menores de 5 
años en riesgo de desnutrición, 

siendo un total de 33 despensas a 
11 beneficiados, correspondientes 
a los meses Abril, Mayo y Junio.

Tras reconocer el arduo trabajo 
que está desarrollando María Luisa 
Espinoza al frente de DIF Santiago 
Ixc. la alcaldesa 
Fát ima del  Sol 
Gómez, manifestó 
que respetando y 
dando continuidad 
a la política social 
implementada por 
el Gobierno de la 
Gente,  su nuestra 
a d m i n i s t r a c i ó n 
r e s p o n d e  y 
t ransforma con 
hechos Santiago 
Ixcuintla al atender 
a través de estos 
programas a lo 
más valioso que 
tenemos, nuestros 

niños. 

Indicó que promoviendo una 
alimentación correcta, hábitos 
de higiene y salud, rescatando la 
cultura alimentara del municipio 
y asegurando que nuestros 

hijos en condiciones de riesgo 
tengan un futuro e igualdad de 
oportunidades, “me llena de 
orgullo el poder ser parte de 
buenas noticias y de ver como con 
hechos estamos transformando 
Santiago Ixcuintla”.  

Fátima del Sol da banderazo a bacheo 
de avenidas en la cabecera municipal

URES  # 148 SUR COL. CENTRO 
CENTRO TEPIC, NAY.

Calidad	gourmet
TODO DE POLLO
Lo	nuevo	en	pollo	fresco

*EMPANADAS DE 
 CHAMPIÑONES
 RAJAS CON ELOTE
 JAMÓN CON QUESO 
*NUGGETS 
*CHORIZO DE POLLO 
*BROCHETAS 
*PECHUGAS A LA MOSTAZA  
*A LA CORDON BLUE 
*ALITAS PICOSAS 

*HAMBURGUESAS 
*PECHUGA ADOBADA 
*ALBONDIGAS
*MILANESAS
*BISTEC DE PECHUGA
*MOLIDA
*FAJITA
*ENSALADA DE POLLO 
*SOPA DE PASTA
*Y POLLO FRESCO

TELS.
LLAME, ORDENE Y RECOJA EN: SERVICIO A DOMICILIO 

2 13 46 11
2 13 63 98
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Nuevo  S.O.S. en el campo santiaguense
* La plaga de pulgón amarillo se presenta como el séptimo jinete apocalíptico 

en los campos de cultivo de sorgo y caña de azúcar, afirma Blas Olivo, 
presidente de Sanidad Vegetal.

*Quien fuera primera voz del trío olímpicos, y posteriormente del dueto Los 
Molaikas.

Víctima de penosa enfermedad muere 
el romancero de ixcuintla Gil Nava
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Por José María Castañeda

Santiago Ixcuintla, Nay.- Nueva plaga ataca 
los cultivos, se trata del Pulgón Amarillo, cuya 
afectación es mayormente en los cultivos 
de sorgo y caña, sin dejar de paso algunos 
cultivos de la gramínea, como son los maizales 
y muy probablemente los frijolares.

Lo anterior ha puesto en estado de alerta 
a Sanidad Vegetal que preside el agrónomo 
Blas Olivo Topete, quien en entrevista a 
esta editorial dijo: “hasta ahorita el Pulgón 
Amarillo no ha afectado al municipio, es una 
plaga que afecta principalmente los cultivos 
del sorgo, puede llegar el momento que 
pueda atacar el maíz y la caña de azúcar, 

ya se presentó en daños menores no muy 
fuertes en los municipios de Ahuacatlán, Jala, 
Amatlàn de Cañas y Santa María del oro. Por 
eso el comité estatal nos está invitando a 
integrantes de la Junta de Sanidad Vegetal, 
a comisariados ejidales y a delegados 
de Sanidad Vegetal a un curso taller que 
efectuará en las instalaciones de la UTC el 
próximo viernes 17 de octubre a las 9 de la 
mañana, esto es para dar a conocer en qué 
forma ataca esta plaga al cultivo del sorgo 
y la manera en que podamos controlarlo, 
aunque más bien no es controlarlo sino 
prevenirlo, porque aún no lo tenemos aquí 
presente en el municipio de Santiago, pero 
lo que te puedo decir es que está plaga ya 
atacó severamente el cultivo del sorgo en 

el estado de Tamaulipas.
En esta entidad arrojó el pulgón 

amaril lo pérdidas económicas 
enormes; esta plaga comienza 
por el envés de las hojas ahí 
se reproduce rápidamente y va 
subiendo hasta llegar a la panoja 
que cuando está en estado lechoso 
la afecta dejando vana la semilla, no hay 
producción, no alcanza a llenar entonces. Se 
está tratando de prevenir para controlar esa 
plaga, que afortunadamente no la tenemos 
aquí presente, pero a manera de prevención 
vamos a realizar algunas acciones”.

Al pedirle al entrevistado que repitiera 
la fecha hora y lugar del curso taller, éste 
dijo “se llevara a cabo el día 17 de octubre, 

es decir el próximo viernes en el auditorio 
de la UTC a las 9 de la mañana. Por lo que 
esperamos que los delegados y presidentes 
de ejidos hagan acto de presencia para que 
podamos captar todo lo que ahí expliquen 
los técnicos de CESAVENAY, y personas que 
vienen del estado de Tamaulipas que fueran 
afectados; cuya finalidad es dar a conocer 
su experiencia con esta plaga del Pulgón 
Amarillo”. Estableció Blas Olivo.

Por José María Castañeda

Santiago Ixcuintla, Nay.- Como 
despedida póstuma decenas de 
santiaguenses le dedicaron un 
minuto de aplausos a quien fuera 
primera voz del trió Los Olímpicos 
en sus inicios del año 1968, por 
aquello de las olimpiadas de aquel 
México 68, y posteriormente del 
dueto Los Molaikas donde lograron 
sus mayores éxitos dentro del 
romanticismo musical Gilberto Nava 
Sánchez, ampliamente conocido 
como Gil Nava.

Al trío los Olímpicos primeramente 
los conocí siendo adolecente ya que 
Miguel López Alanís, cuyo apodo 
de Mike Molaikas, se lo puso un 
borrachito del grupo de los satélites 
que traía trabajando en su vieja 
góndola de cran Jimmy, un personaje 
que se ganaba la vida recogiendo 
escombro en su destartalada unidad 
de la cual ya hablaremos en nota 
aparte. Decía que en un cuartito 
que mi abuela Juana, le rentaba 
al Molaikas, ahí diariamente se 
daban cita jóvenes de aquella época 
para preparar la serenata que en la 
madrugada le llevarían a la novia, o 
esposa, o simplemente se reunión 
para escuchar las canciones que 
ensayaban Miguel, Nava y Héctor 

el “Agualamo”, como solían llamar 
a éste último por su color de piel, 
hasta allí llegaba Toño el Satélite a 
escuchar los ensayos de la canción 
de moda donde al final como ya 
era costumbre le daba por pedir la 
canción ‘Escaleras de la Cárcel’, 
siendo ahí donde al interrumpir el 
ensayo le decía a Miguel: estimado 
Mike Molaikas, ¿podrías tocar 
Escaleras de la Cárcel?

Pero retomando el tema, Gil 
Nava, quien por aquellos años era 
empleado de la desaparecida Tabaco 
en Rama y cantaba con un estilo 
mucho muy parecido a Raphael, el 
llamado Divo de Linares, deleitaba 
a los escuchas con su bien timbrada 
voz, menos a Molaikas, quien le 
decía constantemente “Tienes que 
tener tu estilo propio, no podemos 
ir a dar serenata cantando como el 
‘Puto’ ese”. Finalmente, Gil Nava 
agarró su propio estilo, mismo que 
deleito a decenas de enamorados 
de aquella época; considero que 
su mejor momento fue cuando 
arribó a la gubernatura el Coronel 
Rogelio Flores Curiel, cuya esposa 
doña América Manríquez de Flores 
Curiel, quien musicalmente se 
hacía llamar América de la Paz, 
siendo la primera dama del estado 
los llevó a la ciudad de México, en 

eventos donde se presentaba la 
cocina nayarita, ahí la culta dama 
les dio dos canciones para que las 
grabaran ‘Viejo Camino’, era una y 
la otra era ‘Tiempo’, sobresaliendo 
está última con mayor fuerza. Doña 
América de la  Paz, les regaló como 
agradecimiento al término de su 
gestión un permiso de restaurant con 
venta de bebidas embriagantes y de 
espectáculos, mismo que  pusieron 
a funcionar en el local llamado 
ahora los “Delfines” propiedad 
del Huachicol Rivera. Recuerdo 
lo anterior porque el Molaikas me 
dijo en aquella ocasión que fuera 
el administrador del local ya que 
como eran muy populares mucha 
gente acudía sin dinero por lo que 
a la de a fuerzas pedían fiado y el 
negoció se iba a pique, acepte el 
reto, pero a la semana de haber 
entrado a trabajar veía como las 
botellas de vino y tequila bajaban 
de su nivel es decir se evaporaban. 
Por lo que le dije al Molaikas. “Oye 

Miguel aquí hay algo raro… yo marco 
las botellas antes de irme y al día 
siguiente veo que las mismas están 
abajo del nivel con que yo las había 
dejado, ¿quién más trae llaves del 
local? -¡Ah!, -dijo Miguel- el Cabrón 
del Nava”. Dando de esta manera 
con el responsable de que al igual 
que la ubre de una vaca, las botellas 
se mamaran.

Quise narrar lo anterior no con la 
intención de balconear a  quien ya se 
nos fue en el viaje sin retorno sino 
para que se vea que en verdad al 
hacer esta nota tenía conocimiento 
pleno de la vida del dueto los 
Molaikas, y por consecuencia de 
sus integrantes Miguel y Gil, quien 
en sus ratos de culto al dios Baco, 
solía decir allá en Tuxpan: (cuando 
cantaba a petición de la gente 
que lo reconocía) “con ustedes su 
amigo Gil Nava, el más macho del 
dueto de los Molaikas”, cosa que 
provocaba el enojo de Miguel, quien 

decía: “¡ah!, luego que piensa éste 
cabrón que soy joto”. Hoy el más 
macho de los Molaikas ya no está 
con nosotros, al morir fue sepultado 
en el panteón de su querido Pozo de 
Ibarra, donde los hermanos Moreno 
estuvieron tocando sus discos en 
la misma agencia funeraria y en el 
panteón de aquel poblado.

Descanse en paz Gil Nava, 
deseando de todo corazón que su 
esposa Irma y sus hijos encuentren 
una cristiana resignación por tan 
irreparable pérdida.

PD.- A Nava lo vimos por última 
vez en un mitin que realizara Fátima 
del Sol, en el poblado del Corte, se 
encontraba acompañado por una de 
sus hijas y de su esposa Irma, ahí 
mismo le pedimos una entrevista; 
posterior cosa a la que aceptó, sin 
embargo ésta jamás se llevó a cabo 
por que su salud se deterioro más 
hasta perder la batalla con la muerte.


